
ЗА ПОБЕДУ!
Газета Красноярской краевой организации Коммунистической партии Российской Федерации

Издается 
с 5 сентября
2000 года

Мы в Интернете:www.kprfkrsk.ru Цена 
свободнаяПрочитал сам – передай другому!

2 ноября
2011 года

№39
(522) 

К

Юрий НИКОТИН,
наш политический

обозреватель

Великому Октябрю – слава!
Революция, народовластие, социализм!
Программа КПРФ – 
                            программа большинства!
Социализм – это свобода от кризисов!
Правительство министров-капиталистов  
                                                    –  в отставку!
Требуем честных и свободных выборов!
Долой информационную диктатуру!
Восстановим право на референдум!
Национализируем ключевые 
          отрасли – восстановим экономику!
Долой банковские спекуляции! 
                           Средства – в производство!
Длинный кредит 
                            промышленность укрепит!
Возродим производство! Защитим село!
Земельный, Лесной, Водный кодексы 
«Единой России» – в утиль! 
Бесплатное образование 
                     и здравоохранение – для всех! 

Октябрь
живёт в сердцах

24 сентября 2011 года. На 
территории Головчинского сель-
ского поселения состоялось от-
крытие восстановленного бюста 
В. И. Ленина, на месте снесен-
ного памятника Ильичу. Это уже 
второй бюст, восстановленный 
на территории Грайворонского 
района за 2011 год. 

Знаменитая ожесточённы-
ми танковыми  боями Прохо-
ровка. Захватив село, фашисты 
первым делом снесли памят-
ник В. И. Ленину. В 1967 году по 
требованию сельчан памятник 
Ленину вновь был изготовлен и 
установлен на привокзальной 
площади посёлка. В постсовет-
ское время партия власти вновь 
снесла памятник под видом ре-
ставрации, но по требованию 
жителей он был восстановлен 
во дворе гимназии. За ним уха-
живали дети. Но антисоветской 
власти он мешал и там. И вот па-
мятник Ленину уже в третий раз 
снесли и убрали от глаз людских 
подальше на задворки районно-
го Дома культуры. С людьми ни-
кто не посоветовался.

Хронику разрушения ванда-
лами и восстановления памятни-
ков в других населенных пунктах 
можно продолжить. 

В эту хронику попало и  
село Ермаковское.

Июнь 2011 года. Группой пья-
ных хулиганов (задержан только 
Варавин В. В.) разрушен памят-
ник В. И. Ленину. Вскоре Дума 

Ермаковского района проголо-
совала за восстановление па-
мятника. А коммунисты органи-
зовали работу по его реставра-
ции. Работы по восстановлению 
заканчиваются.

Почему же в народе так тща-
тельно хранят память о Ленине?  
Потому что он – выдающаяся фи-
гура мировой истории. 

Ленин – символ борьбы за 
права трудового народа России, 
за его свободу. 

Английский писатель Г. Уэллс 
со скорбью заметил: «Он уснул 
слишком рано, особенно для 
России». Легко понять и Маяков-
ского, который писал вскоре по-
сле смерти В. И. Ленина: «Я бы 
жизнь свою, глупея от восторга, 
за одно б его дыхание отдал!».

И память о нём, как бы ни ста-
рались стереть её нынешние 
власти и правящая партия, как 
бы ни злобствовали антикомму-
нисты всех мастей, будет жить 
вечно в сердцах патриотов Рос-
сии, её простых граждан.

Вдохновителям варварской 
перестройки из «пятой колон-
ны», антикоммунистам всех ма-
стей  ничего не остаётся, как 
разбередить прошлые разногла-
сия для достижения своей цели – 
раскола советского народа. 

Те, кто сравнивают Ленина с 
Гитлером, кто усиленно втапты-
вает его в грязь, пытаясь вызвать 
ненависть к нему, – это  пигмеи, 
которые в бессильной злобе от 

своего ничтожества, в беско-
нечной зависти к более сильным 
по духу, в стремлении поднять-
ся над другими  оскверняют всё, 
что свершёно великими людьми. 
Здесь они в одном ряду с Ерма-
ковским вандалом – разрушите-
лем памятника.

Я благодарна Советской вла-
сти, В. И. Ленину  за то, что я и 
мои родители никогда не батра-
чили на богачей, не  носили раб-
скую нашивку с номером, выпол-
няя команды фашистов. Мы вы-
росли достойными, свободными 
гражданами своей Родины, вы-
растили,  выучили и воспитали 
такими же своих детей. Нашим 
родителям выпало тяжелое вре-
мя: и голод, и война. Но они ве-
рили Ленину. За его идеи и сра-
жались в Великую Отечествен-
ную. Отец и мама – фронтовики. 
Мама воевала под Сталинградом 
и там вступила в Коммунистиче-
скую партию. Ни нужда после-
военных лет в деревне, ни появ-
ление шестерых детей не оста-
новило её от желания учиться в 
вечерней школе, которую она за-
кончила с одной четвёркой. Отец 
в 40 лет пошёл в 5-й класс этой 
школы. Впоследствии возглав-
лял финансовый отдел района: 
из плотницкой семьи – в руко-
водство района.

Было великое стремление 
полноценно жить! И наше поко-
ление могло себе это позволить. 
Выучились и все шестеро детей.  

Я – старшая из них. Получила  
несколько профессий  не толь-
ко бесплатно, но мне ещё госу-
дарство оплачивало стипендию, 
на которую можно было жить. А 
при заочном обучении выплачи-
валась средняя заработная пла-
та и оплачивался проезд. Рабо-
чий класс был действительно 
привилегированным классом. 
Зарплата у рабочих была гораз-
до больше, чем у инженерно-тех-
нического состава, чем у учите-
лей, врачей. Может, кто-то ска-
жет, что это несправедливо. Но 
на рабочих плечах держалась вся 
страна. Именно В. И. Ленин счи-
тал рабочий класс главной дви-
жущей силой общества. Звание 
«рабочий» было почётно. И не 
зря создавались рабочие дина-
стии на предприятиях. Им воз-
давались честь и хвала. Имен-
но они входили в состав Советов 
всех уровней. 

В центре внимания были ве-
тераны и дети. Я – счастливый 
человек тем, что выросла и вы-
растила детей при Советской 
власти. 

Низкий ей поклон!
И я знаю, что говорю. Мы с 

мужем начинали рабочими (по 
комсомольской путёвке). Бы-
стро получили жильё до рожде-
ния ребёнка. Оба учились заочно 
в вузе. После учёбы я работала 
инженером, затем, получив ещё 
одно образование, стала учите-
лем. Объездила почти всю Евро-

пу по туристическим путёвкам, 
причём по комсомольским (они 
были намного дешевле, чем по 
профсоюзным, и дорогу на 50% 
оплачивало государство). Надо-
ело жить в одном городе – еха-
ли в другой. Жильё получали в 
течение полугода. А нынешнему 
поколению простых людей это 
и не снится. Денег больших ни-
когда у нас не было. Не было и 
иномарок. Но мы были счастли-
вы тем, что имели самое главное 
для жизни: работу (причём лю-
бимую, а не абы какую), бесплат-
ное  жильё, бесплатную медици-
ну, доступное для всех образо-
вание, возможность развивать-
ся, культурно отдыхать. И самое 
главное в старости – достойное 
пенсионное, медицинское обе-
спечение, внимание и заботу го-
сударства. Рождаемость в со-
ветское время всегда превыша-
ла смертность. Было огромное 

количество детей. Не всегда уда-
валось получить сразу место в 
детском саду, но на второй-тре-
тий год получали все. Детские 
сады были почти бесплатны, как 
и всё образование в школе, тех-
никуме,  в вузе. Летом трудно 
было найти ребёнка в городе, ко-
торый бы не был в пионерском 
лагере. Почти всю стоимость 
путёвки оплачивал профсоюз. 
Квартплата, стоимость электро-
энергии были почти незаметны-
ми для семейного бюджета. 

Имя Ленина не нуждается в 
слепом поклонении. Но осквер-
нение Ленина – это пустая и без-
нравственная затея, достойная 
лишь  глупцов. Имя Ленина неот-
делимо от жизни человечества, 
как имя любого человека неотде-
лимо от его собственной жизни. 

Галина НОВИКОВА, 
учитель.

Ермаковское.

Я благодарна Ленину

Дорогой товарищ! Красноярские коммунисты по-
здравляют тебя   с 94-й годовщиной Великого Октября!

Если тебе дороги идеалы Революции, если ты хочешь 
присоединить свой голос к голосу борцов за социальную 
справедливость, за обновлённый социализм, приглашаем 
тебя на демонстрацию и митинг, которые пройдут 7 Ноября.

СБОР КОЛОНН – с 17.30 до 18.00 у театра оперы и бале-
та (возле магазина «Хамелеон»).

НАЧАЛО ШЕСТВИЯ КОЛОНН –  в 18.00.
НАЧАЛО МИТИНГА на площади Революции у памятника 
В. И. Ленину –  в 19.00. 
За перемены к лучшему – вместе с КПРФ!

Краевой и городской комитеты КПРФ.

Товарищ, будь с нами
в праздничных  

колоннах!

Памятники и память

В канун годовщины Великого Октября в Ермаковском благодаря стараниям местных коммунистов 
открыт после реставрации памятник В. И. Ленину, поврежденный вандалами

Праздник в Красноярске

На злобу дня

АЖДЫЙ РАЗ   в преддверии  
7 Ноября, очередной годов-
щины Великого Октября,  
ноет, саднит, напоминает о 

себе  сердце. И так уже два десят-
ка лет. С тех пор, как не стало на-
шей славной Родины – Советского 
Союза. Тихой сапой недальновид-
ные деятели, откровенные преда-
тели и пятая колонна при поддерж-
ке мирового сионизма развали-
ли великую державу. Советская 
власть пала с распадом СССР в 
1991 году и окончательна была до-
бита после расстрела Верховного 
Совета РСФСР в 1993-м.  

Говоря революционной терми-
нологией, красные проиграли. Бе-
лые через 74 года взяли реванш за 
поражение в Гражданской войне. 
Россию оседлал спрут дикого ка-
питализма и пьет ее кровушку уже 
двадцать  с лишним лет. Год от года 
богатеет кучка олигархов и власт-
ных чиновников,  прибравших  к ру-
кам всенародную собственность. А 
народ живет всё хуже и хуже. Перспектива мрачная.  Потому  идеи 
Великого Октября, жизнь при Советской власти всё ярче и  при-
влекательнее выглядят на фоне нынешней безрадостной и безоб-
разной действительности.               

 Недавно  был в гостях у доброго знакомого  и стал свидетелем 
любопытного разговора.

 – Деда,  –  спросил моего приятеля-пенсионера  зашедший 
к нему перехватить  сотню-другую рублей внук,  старшекурсник 
СФУ,  –  хочу узнать,  за сколько вы купили свою первую квартиру?

 – Я за нее вообще ничего не платил!  –  ответствовал хозяин.  – 
Нам с бабушкой дали двухкомнатную квартиру в 1971 году как мо-
лодым специалистам. Она уже ждала рождения твоей мамы, вот 
нам  двухкомнатную и выделили. 

 – А-а,  спонсор помог! Или  ипотекой воспользовались?      
 –  Да мы тогда и слов этих не знали! Говорю же тебе: квартиру 
нам дали совершенно бесплатно. От государства. Получили в ис-
полкоме райсовета ордер,  ключи   и въехали в новую квартиру на 
улице Мечникова. 

 – И с вас нисколько не взяли? Не может быть! 
 – Так и было, внук. Скажу больше. Вскоре  у нас родилась ещё 

одна дочь – твоя тетка. Мы подали в завком профсоюза  заявле-
ние на улучшение жилищных условий,  и через пять лет получили 
вот эту, трехкомнатную…

 –  И тоже бесплатно? –  иронически вздернул брови внук. –  Ну 
ты гонишь, деда! Так не бывает… Ладно, мне надо идти. Так суб-
сидируешь пару сотен?

 – Конечно, конечно! – потянулся мой приятель  за бумажни-
ком. – Вот, бери…

       Крепко  зас…ли  мозги молодежи   пропагандисты «Единой 
России» и лживое тэльавидение!  Не поверил внук деду. Мы с при-
ятелем после его ухода ещё полчаса вспоминали житье-бытье в 
СССР. Какой была квартплата за бесплатное жилье (гроши), пла-
та за электроэнергию (2 копейки киловатт), за телефон (смешные 
деньги), за булку хлеба (16 копеек)… Как,  сложив очередную зар-
плату,  отпускные и заначку и собрав в сумме 500 – 700 рублей,  
всей семьей ездили и летали  отдыхать  дикарями (а нередко и по 
льготной  путевке)  на Черное  море.  Авиабилет от Красноярска 
до Адлера стоил 43 рубля, а поезд  – и того  дешевле. Как жили «на 
югах»  на дешевых частных квартирах,  объедались почти даро-
выми овощами и  фруктами,  а домой возвращались из отпуска с  
ведрами и пудовыми сумками с абрикосами, вишней, черешней, 
сливами. И на пенсии советские можно было жить и не тужить…

Эх, золотое было времечко! Учеба в вузах  – бесплатно. Лече-
ние – бесплатно, и кормили в палатах,  как в санатории. Кварти-
ры – бесплатно. О безработице только в газетах читали и в филь-
мах видели. Окончивший вуз специалист получал вместе с дипло-
мом направление на работу. Проституция? Да упаси и избавь! От-
кройте сегодня некоторые газеты – целые страницы с рекламой 
салонов-притонов, густо сдобренной  снимками бесстыжих блон-
динок и брюнеток плюс развратные каналы ТВ. Железные решет-
ки до падения Советской власти стояли только на окнах сберкасс 
и ювелирных магазинов.  Сегодня мы сами прячемся от преступ-
ников за железными дверями и решетками. Раньше можно было 
до утра гулять с подругами  по улицам и скверам, встречать рас-
свет на Енисее и не бояться разбоя. Нынче опасно высунуть нос 
на улицу после наступления темноты. Милиционер был страж по-
рядка и защитник. Ныне стал  оборотнем в  погонах, а  теперь еще 
и полицаем…. 

Поля  в районах  золотились тучными зерновыми. Сейчас на 
миллионах га   плодородных земель  растет бурьян. Через села и 
деревни трудно было проехать на машине вечерней порой, ког-
да  с пастбищ  домой возвращались стада коров.  Сегодня есть 
села и деревни, где коров вообще нет, а детишки о домашних су-
ществах с рогами  знают понаслышке или заочно знакомы с ними  
по мультфильмам.  Вымирает российское село, где почти повсе-
местно уничтожены колхозы и совхозы. Шутка ли –  только в Си-
бири за десять последних лет исчезли 11 000  деревень!  Будто 
новый Мамай прошел.  Нет их.  А те, что остались, зачастую на ла-
дан дышат. 

Так ведь и в городах  жизнь не лучше. В руинах – тысячи  заво-
дов, фабрик, комбинатов, а их труженики  выброшены на улицы. 
Уцелевшие  предприятия  – в частных руках. Здесь хозяин – ба-
рин, и никто ему не указ. Себе гребет миллионы, рабочим платит 
гроши. А попробуй вякнуть – вмиг за проходной окажешься. Капи-
тализм  овладел Россией.  Причем не цивилизованный (если та-
кой вообще есть на свете), а самый дикий:  наглый,  как Чубайс, и 
отталкивающий, как Сванидзе. 

Еще недавно мощная и богатая держава с гордым именем Со-
ветский Союз за двадцать  рыночных лет  скатилась по основным  
показателям до уровня третьеразрядной страны. Урон экономи-
ке России со времени победы дерьмократии в два раза превы-
сил потери СССР от гитлеровского  нашествия.  И только нефть, 
газ, цветные металлы спасают Россию от окончательного краха. 
Но они ведь не вечны. Как и высокие цены на них. За эти же 20 лет 
страна недосчиталась 23 миллиона человек из-за падения рож-
даемости и роста смертности. Вот уж поистине русский крест!     

Сегодня всем ясно, что это  потерянные для России годы. Ни-
чего не достигла  новая власть. Она бездарно проедает советское 
наследство. Всерьез же озабочен властный тандем только  од-
ним: остаться в высоких креслах.  Все громко заявленные про-
граммы, разговоры о  модернизации, инновациях, нанотехноло-
гиях  – всего лишь имитация деятельности.  Одни слова! А народ 
уже просыпается  от шока и наркоза. Как удержать его в узде? 
Как оправдать свои провалы? А просто – попытаться свалить 
с больной головы на здоровую. Опорочить  достижения и успе-
хи СССР,  вывалять в дегте и перьях все 74 года народной вла-
сти, в том числе Великую Победу 1945 года и настоящего лидера 
страны И.В. Сталина. Напугать обывателя и незрелую небылица-
ми о  прошлом, чтобы они не боялись  нынешнего развала и рас-
пада. Для этой цели используется мощный аппарат средств мас-
совой дезинформации.  Включаешь Первый канал, а там на весь 
экран морщинистый череп матерого антисоветчика В. Познера. 
Переключаешься  на  Второй. А из ящика клевещет на Советскую 
власть ядовитый,  как тарантул, М. Жванецкий. Жмешь кнопку 
Седьмого канала, а там  несут антисоветчину НТВшники, волчьей 
стаей набрасываясь на несогласных… И так – изо дня в день. На-
прасные, однако,  потуги, господа! Народ  уже раскусил ху есть ху. 

Еще в начале  90-х отменили победители  День 7 Ноября – 
красный день календаря, чтобы постепенно вытравить из памя-
ти народа сам факт победы социалистической революции 1917 
года – события всемирно-исторического  масштаба. Заменили 
годовщину Октября  новым выдуманным праздником 4 ноября.  
Только зряшная это затея!  Мы помним 7 Ноября. Разве можно 
вычеркнуть  из сознания ста с лишним миллионов граждан, что 
они  рождены в  СССР,  росли, достойно жили и успешно работали 
в великой державе, которую уважал мир и побаивались недруги?! 
Пустая это затея! Великий Октябрь живет в наших сердцах. Как и 
святая вера, что будет и на нашей улице праздник. 

В краевом комитете КПРФ прошло знаме-
нательное событие: на учредительном собра-
нии создано Красноярское городское отделе-
ние Народного ополчения имени К. Минина и 
Д. Пожарского. 

Перед началом работы первый секретарь 
крайкома партии П. П. Медведев вручил сви-
детельства группе зарегистрированных канди-
датов в депутаты Законодательного собрания.

Первый секретарь Красноярского город-
ского комитета партии В. С. Бедарев сообщил 
собравшимся, что соглашение о вступлении в 
Народное ополчение выразили готовность под-
писать представители отделений КПРФ, ВКП 
(б), РКРП-РКП, Всероссийского женского со-
юза «Надежда России»,  Союза советских офи-
церов, совета трудящихся Красноярска, ком-
сомола, «Русского общества», организации 

«Дети войны», Красноярского городского Со-
юза предпринимателей, общества защиты прав 
потребителей, движения КПЕ. 

Большинство из них тут же, на собрании, 
поставили подписи под итоговым документом. 
Представители ВКП (б) и РКРП-РКП завери-
ли, что присоединятся к ополчению после кон-
сультаций в своих организациях.

Желающих высказаться было много, и со-
брание шло почти два часа, но, несмотря на 
поздний час, никто не торопился домой. В 
этот вечер здесь собрались соратники по борь-
бе. Они были единодушны во мнении: Народ-
ное ополчение – это ответ на вызов времени.  В 
него вливаются патриоты, которых тревожит 
судьба смертельно больного Отечества. Опол-
ченцы говорили и о задачах, и ближайшая из 
них – контроль за ходом голосования 4 дека-

бря. Нельзя допустить, чтобы стоящая на грани 
банкротства власть сфальсифицирована итоги 
в свою пользу.

По этому поводу принят призыв оппозици-
онных сил ко всем организаторам избиратель-
ного процесса.

Перед ополченцами выступил первый се-
кретарь крайкома партии П. П. Медведев. Он 
подробно охарактеризовал социально-эконо-
мическую обстановку в стране и крае, дал не-
гативную оценку действиям чиновников, ко-
торые безнаказанно используют администра-
тивный ресурс для давления на кандидатов от 
КПРФ.

Итак, на политическом поле края заявила о 
себе новая сила – Народное ополчение.

В добрый час! С нами  – дух великих пред-
ков: Козьмы Минина и Дмитирия Пожарского!

Вместе станем сильнее
В крае заявила о себе новая сила – Народное ополчение

***
В краевой избирательной комиссии прошла жеребьевка 

между избирательными объединениями, которая определила 
место каждого из них в избирательном бюллетене по выборам 
в Законодательное собрание.

Член избиркома Валентина Кожемякина объяснила уполномо-
ченным от партий порядок жеребьевки. Конверты с номерами они 
выбирают в том порядке, в котором поочередно были сданы доку-
менты на регистрацию. Интересы нашего избирательного объеди-
нения на жеребьевке представлял секретарь крайкома партии Алек-
сандр Амосов. Номера в результате жеребьевки распределились 
следующим образом.

Первый – «Справедливая Россия», второй – ЛДПР, третий – 
«Единая Россия», четвертый – «Правое дело», пятый – КПРФ.

Что ж, проведем же избирательную кампанию на пятёрку!

Призывы и лозунги ЦК КПРФ
к 94-й годовщине Великого Октября

Красное село накормит народ! 
Материнство и детство – 
                            под защиту государства!
Ветеранам – уважение 
                                 и достойную старость!
Власть народа – победа над бедностью!
Дешёвое тепло и электричество – 
                                                 в каждый дом!
Цены и качество продуктов 
         и лекарств – под контроль государства!
Грамотная Россия – сильная страна!
Остановим разгром Российской армии!
Возьмём власть – задушим коррупцию!
Безопасность –  на наши улицы! 
                                        Криминалу –  бой!
Наша история – 
                              наше великое достояние!
Защитим русских! 
                           Возродим дружбу народов!
Быть русским – значит 
                            не сдаваться и побеждать!

За перемены к лучшему –  вместе с КПРФ!
Политика большинства – курс на победу!
Время Правительства 
                          народного доверия пришло!
Даёшь Россию советскую, 
                                        социалистическую!
Коммунист, разъяснение 
     Программы КПРФ – наша боевая задача!
Все – на выборы 4 декабря! 
                                   Отстоим волю народа!
Продаёшь голос на выборах – 
             унижаешь себя и предаёшь страну!
Сторонник КПРФ, 
                 приведи на выборы пять человек!
Крейсер «Аврора», полный вперед!
За братство народов! 
                        За солидарность трудящихся!
Вернем украденную Родину!
Да здравствует воля большинства!

С праздником, товарищи!
Примите поздравления!

28 октября в Центризбирко-
ме состоялась жеребьевка но-
меров, под которыми политиче-
ские партии будут представлены 
в бюллетене по выборам депута-
тов Государственной думы VI со-
зыва. Партии в списке распреде-
лились следующим образом:

Первый – «Справедливая 
Россия», второй – ЛДПР,  тре-
тий – «Патриоты России», чет-
вертый – КПРФ, пятый – «Ябло-
ко», шестой – «Единая Россия», 
седьмой – «Правое дело».

Запоминается легко: 4-го- 
числа – четвёртый номер!

Наши номера – четыре и пять!

Очередное занятие
В центре политической подготовки резерва партийных ка-

дров прошло очередное занятие. 
Открыл его и вел секретарь крайкома партии А. Н. Амосов. Кан-

дидат в члены ЦК КПРФ, депутат Законодательного собрания В. Н. 
Севастьянов подробно осветил политическую обстановку в стране 
накануне выборов и ответил на вопросы слушателей.

Тема доклада, который сделал депутат фракции КПРФ Законода-
тельного собрания В. И. Сергиенко, – «Особенности агитационной 
работы в период выборной кампании». 

Этой же теме посвятила выступление Н. Б. Кондратьева, дирек-
тор центра. Заведующая идеологическим отделом крайкома партии 
Н. В. Харламова и заворготделом горкома партии Н. И. Янковский 
провели ролевую игру «Технология наблюдения на выборах».

Партийная хроника

Дорогие красноярцы!
Краевой комитет КПРФ горячо и сердечно поздравляет вас с 

94-й годовщиной Великой Октябрьской социалистической револю-
ции. Этот праздник напоминает нам об основных ценностях со-
циализма: социальной справедливости, уничтожении эксплуата-
ции человека человеком, уверенности в завтрашнем дне. Сегодня 
все эти завоевания Советской власти уничтожены правящим ре-
жимом. Поднять Родину-мать с колен можем только мы вместе, 
объединившись вокруг КПРФ. Только КПРФ готова вывести Рос-
сию на старт созидания и развития. 

Программа нашей партии гарантирует россиянам реальные 
права на труд, отдых, бесплатные жилье, образование, медицин-
ское обслуживание. 

Вместе вернём украденную Родину!
Краевой комитет КПРФ.
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– Жорес Иванович, с какими чувства-
ми и мыслями вы живёте двадцать лет, 
прошедшие после крушения Советско-
го Союза?

– Тогда произошла самая большая траге-
дия XX века. А для нас случившееся особен-
но горько потому, что это был разгром на-
шей Родины.

Разделив страну на пятнадцать вроде бы 
независимых государств – большинство из 
них можно так назвать лишь потому, что от 
них ничего не зависит, – проведя почти во 
всех, за исключением разве что Белорус-
сии, воровскую приватизацию, практически 
уничтожив высокотехнологичные отрасли 
промышленности, наши страны, в том чис-
ле и самая развитая – Российская Феде-
рация, свалились в разряд отсталых стран. 
В современных естественных науках и, что 
особенно важно, в современных технологи-
ях мы просто потеряли четверть столетия.

Я считаю, что идея создания Советского 
Союза была гениальной. Нашли очень ин-
тересный и, с моей точки зрения, правиль-
ный путь. Развивалась национальная куль-
тура, сохранялась самобытность в респу-
бликах, сохранялись определённые права 
и самостоятельность и вместе с тем – было 
единое государство. Вот сейчас мы часто в 
негативном плане говорим о мигрантах, ко-
торые выполняют у нас неквалифицирован-
ную работу. А ведь в советское время из со-
юзных республик они приезжали в Москву и 
в Ленинград учиться. И никто на них косо не 
смотрел.

Никто не сможет отнять таких достиже-
ний Советского Союза, как наука, культу-
ра, образование. А если вспомнить, что при 
распаде СССР более 25 миллионов русских 
людей остались в зачастую недружествен-
ных новообразованных государствах…

– Но кому-то происшедшее было вы-
годно?

– Это было выгодно партийной номен-
клатуре, которая стала элитой новообразо-
ванных государств. Выгодно спекулянтам и 
торгашам, нажившимся на общем разоре-
нии.

Основная же масса населения осталась 
в проигрыше. Когда я в 2000 году получал 
Нобелевскую премию, компания Би-би-си 
проводила круглый стол новых лауреатов. 
Нас было двенадцать человек: три физика, 
три химика, два экономиста, три физиолога 
и один писатель.

Слева от меня сидел представитель Чи-
кагской школы экономики Джеймс Хекман.

И вот на один из вопросов ведущего он 
ответил так: «Во второй половине XX века 
научно-технический прогресс определялся 
соревнованием СССР и США. И очень жаль, 
что это соревнование закончилось».

Я недавно встречался с физиком, лауре-
атом Нобелевской премии Стивеном Чу, вы-
росшим и получившим образование в Аме-
рике. Сейчас он возглавляет Министерство 
энергетики США, одно из самых наукоёмких 
министерств. Он очень сожалеет о том, что, 
увлёкшись финансовыми операциями, США 
утрачивают технологическое лидерство, ко-
торое было основой их развития много лет.

Сейчас США и страны Евросоюза всту-
пили в постиндустриальный период разви-
тия. Россия тоже в него вступила, но очень 
специфическим образом – до основания 
разрушив свою мощнейшую индустрию.

Причины сегодняшнего нашего положе-
ния – отсутствие целеполагания, тяжёлая 
государственная и общественная анемия.

– Случившийся погром отечествен-
ной науки – глупость или предатель-
ство?

– В начале 90-х годов финансирование 
Академии наук сразу упало в 10–20 раз. И 
до сих пор ведётся глупая, если не сказать 
чего похуже, кампания против академии. 
Назойливо противопоставляются, страв-
ливаются вузовская и академическая нау-
ки. Эта борьба носит чисто политический 
характер. Здесь очень уместно процитиро-
вать китайского лидера конца 70-х годов 
Дэн Сяопина: «Не важно, какого кот цвета, 
чёрный он или белый. Хороший кот тот, ко-
торый ловит мышей». Сегодня в научных ис-
следованиях РАН «ловит мышей» гораздо 
лучше, чем вузы или разгромленная усили-
ями реформаторов отраслевая наука быв-
ших промышленных министерств.

– В какой же стране мы сегодня жи-
вём?

– Мы живём сегодня в стране, где са-
мой важной категорией стали деньги. Они 
сегодня выше нравственных идеалов, а ча-
сто даже и родственных отношений. Патри-
отизм, естественное желание видеть свою 
страну первой – для очень многих уже уста-
ревшие понятия.

– Белоруссия пока шла иным путём…
– Белоруссия для меня – это случай 

особый. Мои родители родились и вырос-
ли там. Я там родился, окончил школу. Это 
моя родина. Каждый год я езжу в Белорус-
сию. Проезжаю по Псковской области, вижу 
поля, заросшие бурьяном, развалины, без-
людье и запустение.

И совсем иное я вижу в Белоруссии: пре-
красные дороги, ухоженные поля, трактора, 
комбайны… Народ работает. Я попадаю в 
современную, цивилизованную страну. Ра-
ботают фабрики и заводы. Кстати, белорус-
ские академические институты сегодня ни-
сколько не уступают лучшим российским.

А ведь в начале 90-х промышленность 

Белоруссии лежала в руинах. Можно сколь-
ко угодно кричать о диктаторе Лукашенко, 
но он не дал разворовать республику, он 
был инициатором Союзного государства 
России и Белоруссии. Все эти молочные и 
прочие войны – просто мелкая месть ему. 
Наши олигархи смотрят на Белоруссию как 
на свою будущую добычу. Своё-то уже всё 
растащили. Когда сегодня болтают о пустых 
полках в белорусских магазинах, я очень 
сержусь. Да, выросли цены. Да, трудно.

Но это вовсе не повод для злорадства в 
наших СМИ. Братский народ переживает 
трудности – помогать надо.

На самом деле мы должны с них брать 
пример. В Белоруссии, к примеру, нет га-
старбайтеров. Всю тяжёлую и грязную ра-
боту они делают сами. На примере Евро-
союза можно убедиться, что ни к чему хо-
рошему увлечение гастарбайтерами не 
приведёт. Кстати, не выношу слова «гастар-
байтер», считаю мигрантов своими бывши-
ми согражданами.

– Многие наши молодые люди стре-
мятся любыми путями уехать из Рос-
сии…

– Думаю, современная Россия тем не 
менее для большинства наших граждан – 
Родина. Я часто повторяю понравившееся 
мне выражение: Россия – страна оптими-
стов, пессимисты уже все уехали.

– Так что же нам делать?
– Прилагать все силы для возрождения 

нашей страны. У нас не может быть друго-
го выбора.

В этом отношении у меня вполне опре-
делённая система политических взглядов. 
Она формировалась всю мою жизнь. Я ни-
когда не стеснялся своих коммунистиче-
ских идеалов. Недавно я прочитал в одном 
британском физическом журнале рецензию 
на вышедшую в США книгу обо мне, напи-
санную американским журналистом и од-
новременно историком науки Полом Джо-
зефсоном. Это книга вышла под названием 
«Ленинский лауреат». Рецензентом оказал-
ся историк науки российского происхожде-
ния, живущий сейчас в Канаде. Рецензия 
носила название «Нобелевский лауреат – за 
коммунизм». Он пишет, что все идеалы ака-
демика Алфёрова, получившего Нобелев-
скую премию по физике, соответствуют и 
их идеалам. Алфёров, пишет он, борется за 
науку, образование, за равные права и воз-
можности. Этот алфёровский коммунизм, 
по мнению канадского профессора, прием-
лем и вызывает отклик.

Так что многие учёные разделяют мои 
взгляды, хотя часто для их озвучивания при-
меняют другие слова. Но суть их остаётся 
неизменной.

Ещё раз хочу сказать, что когда мы смо-
трим в прошлое, нужно отдавать себе отчёт, 
что пресловутые «пустые полки» в послед-
ние годы СССР были не следствием соци-
алистической системы хозяйствования, а 
стали результатом грубейших просчётов в 
организации дела.

По большому счёту, нужно просто посмо-
треть, что мы приобрели и что потеряли по-
сле развала Советского Союза.

Страна, которая была лидером научно-
технического прогресса в мире, была лиде-
ром в образовании, обеспечивала скром-
ный, но всеобщий достаток, оказалась от-

На вопросы «Литературной газеты»
отвечает вице-президент РАН, 
лауреат Нобелевской премии 
по физике Жорес АЛФЁРОВ

«Не знаю  лучше власти, 
На вопросы «Литературной газеты»

отвечает вице-президент РАН, 
лауреат Нобелевской премии 
по физике Жорес АЛФЁРОВ

ОСЛЕ ШОКА, вызван-
ного неожиданной прав-
дой – секрет Полишине-
ля! – прошло время, что-

бы осознать весь ужас положения, 
в котором оказался Красноярск и 
красноярцы в связи с намечае-
мым  строительством на окраине 
краевого центра завода марганце-
вых ферросплавов. 

Предчувствие беды, которую 
несет предприятие-отравитель, 
сплотило людей разных возрастов 
и политических убеждений. Такое 
было на пике протеста против по-
вышения тарифов ЖКХ и при-
снопамятной монетизации.

Более 100 тысяч красноярцев 
уже поставили подписи в знак 
протеста против безумного про-
екта. Подписи собирают в самых 
многолюдных местах: магазинах, 
торговых комплексах. Действует 
сайт противников ядовитого за-
вода.

Ясно одно: это предприятие 
практически на территории почти 
миллионного города нам не нуж-
но ни в каком виде и ни под каким 
соусом. Даже если заказанная за-
интересованными лицами эколо-
гическая экспертиза выдаст поло-
жительные результаты.

Эта история окутана пеленой 
лжи, недосказанности, пренебре-
жения общественным мнением и 
потрясающими наглостью и ци-
низмом, с которыми ведёт себя 
ферросплавная команда. Обо 
всем по порядку.

История носит неприкрытый 
оккупационно-колониальный от-
тенок. Фирма «Чек-Су.ВК», про-
явившая интерес к краю, созда-
на владельцами компании «Ural 
Energy», которая в лучших тра-
дициях дикого российского капи-
тализма зарегистрирована на Ки-
пре. К делу причастны очень вли-
ятельные люди, имена которых 
скоро все узнают. Раз влиятель-
ные – значит, ведут себя как ок-
купанты.

Хорошо устроились! На всем 
готовеньком: завод собирают-
ся открыть в цехах Крастяжма-
ша, которые достались за симво-
лическую цену. Не надо тратить-
ся на коммуникации и корпуса. 
Все построила в советское время 
советская молодёжь, приехавшая 

сюда на Всесоюзную комсомоль-
скую стройку. И ещё веский аргу-
мент. Производители марганце-
вых ферросплавов паразитируют 
на советском достоянии, которое 
они охаивают. Они получат беше-
ные прибыли за счет низкой сто-
имости электроэнергии. Именно 
так сколачивает немереные бабки 
алюминиевый олигарх Дерипа-
ска, в то время как красноярским 
крестьянам и фермерам  каждый 
киловатт обходится на порядок 
дороже.

Завод-отравитель оставил 
красноярцам в наследство губер-
натор Александр Хлопонин, при 
котором были оформлены соот-
ветствующие договоры. Аргумент 
был вроде бы убедительный: во-
жделенные инвестиции, которых 
так не хватает экономике края.

Но нынешнее 
руководство края 
об этом прекрасно 
знало и теперь, что-
бы завоевать симпа-
тии избирателей, – 
в  первых рядах бор-
цов против строи-
тельства. 

Выборы, однако. 
Какой пиар – ниче-
го придумывать не 
надо и столичных 
мастеров пиара на-
нимать.

Есть опасения 
– и это подтверж-
дают красноярские 
эксперты, – что под 
видом «государственных инте-
ресов» предприятие-отравитель, 
если оно не дай бог начнет рабо-
тать, будет пахать на заграницу, 
куда будет утекать и львиная доля 
налогов.

На заграницу, которая не же-
лает размещать на своих террито-
риях отравляющие предприятия. 
Так, например, поступает Юж-
ная Корея, производя ферромар-
ганцевые сплавы в Индии. Так же 
мудро поступает бурно развива-
ющийся Китай – полигоном ста-
ла Россия.

Зачем нам этот завод, если в 
крае практически нет предприя-
тий, которым бы требовалась его 
продукция? 

Лукавят чиновники, когда го-

ворят, что ферросплавы нужны 
для отечественной металлургии. 
Большинство производств, кото-
рые могли бы стать потребителя-
ми, уничтожены «реформатора-
ми». Именно поэтому, например, 
завод в Братске, выпускающий 84 
тысячи тонн сплавов, 90 % про-
дукции направляет за рубеж.

Завод интересен кемеровча-
нам. Но общественность обла-
сти категорически высказалась 
против строительства предприя-
тия высокой опасности. Губерна-
тор Тулеев сумел отвести беду от 
земляков. Поэтому кемеровчане 
и  развернулись:  ударными тем-
пами строят автомобильную до-
рогу от рудного карьера до  стан-
ции Туим в Хакасии. По планам, 
здесь будет погрузка в вагоны. 
По железнодорожной ветке че-
рез Ачинск руда будет поступать 

на завод. Пять печей – потом их, 
когда вступит в строй вторая оче-
редь, добавится еще четыре  – бу-
дут отравлять все живое. 

Ну почему они эту радость у 
себя в Кемеровской области не 
обналичили? Все – рядом, все – в 
комплексе?!

В особой тревоге – крестьяне и 
фермеры Емельяновского и Бере-
зовского районов, которые убеж-
дены, что ничего путнего вырас-
тить на землях, «удобрённых» вы-
бросами ферросплавного завода, 
не получится.

На территории Шуваевского 
сельсовета, где 9 деревень и про-
живает 3,5 тысячи человек, вместе 
с выборами 4 декабря, возможно, 
пройдет референдум, на котором 

селяне выскажут свое отноше-
ние к заводу. Но в зоне, прилега-
ющей к заводу-отравителю, про-
живает свыше миллиона красно-
ярцев. Без референдума краевого 
– не обойтись!

Олигархи спешат. Завод надо 
пустить во что бы то ни стало – по 
формуле: видите, миллионы уже 
впалили в проект, теперь отсту-
пать назад нельзя. 

Директор Енисейского фер-
росплавного завода Александр 
Зильберман в интервью ТРК «7 
канал» с неприкрытым циниз-
мом сказал: вопрос на 100 % ре-
шен, и это не просто бизнес, а спе-
циальный бизнес. А журналисты 
– просто подстрекатели, воду му-
тят. Решение принято на высшем 
уровне, а там люди чего зря не ду-
мают…

А если по результатам обще-
ственных слушаний 
заводу будет сказа-
но «нет»?

– Дело в том, – 
уверенно ответил  
Александр Зиль-
берман, – что обще-
ственные слушания 
по этому вопросу 
не играют никакой 
роли. И я не буду 
вступать в полемику 
с людьми для того, 
чтобы обсуждать с 
ними то, о чем они 
понятия не имеют

Так мог говорить 
человек, который, 

похоже, спокойно открывает но-
гой дверь кабинета Путина…

По этой же логике Зильберма-
на, нет смысла тратиться на экс-
пертизу: строить или не строить…

Пытался успокоить краснояр-
цев вице-премьер Игорь Сечин во 
время своего недавнего визита на 
Саяно-Шушенскую ГЭС. По его 
словам, проект, вызывающий се-
рьезные тревоги населения, «бу-
дет взят под контроль эксперт-
ных, надзирающих и разреши-
тельных органов, и если они об-
наружат нечто негативное, будут 
приняты меры для того, чтобы 
снять беспокойство».

Но Сечины приходят и ухо-
дят, а нам здесь жить. К тому же 
на фоне сплошной коррумпиро-

ванности нашего общества мож-
но предположить, что в подобной 
ситуации  на первом плане – ин-
тересы крупного бизнеса, крупно-
го капитала, но не наши интересы.

О том, как может измениться и 
без того ненормальная экологиче-
ская обстановка в Красноярске, в 
интервью «Сегодняшней газете» 
рассказал исполнительный ди-
ректор краевого Экологического 
союза Николай Зубов:

– Она крайне неблагоприят-
ная! Самый главный загрязни-
тель – Красноярский алюмини-
евый завод. Во всём мире приня-
то, что производство трёхсот ты-
сяч тонн первичного алюминия 
– это максимальное количество 
металла, которое, с учётом выбро-
сов, при самой современной тех-
нологии может выдержать при-
рода в одном месте. Так вот, наш 
Красноярский алюминиевый за-
вод – миллионник. Он уже в три с 
лишним раза превышает мировой 
предельно допустимый показа-
тель. Предприятие до сих пор ра-
ботает по технологии сороковых 
годов. Владельцы постоянно за-
являют о модернизации. Она име-
ет место быть, но касается толь-
ко повышения производительно-
сти труда, а на уменьшение коли-
чества выбросов никак не влияет. 
Сильно портят воздух и энергети-
ческие предприятия. 

Например, зашкаливают вы-
бросы ТЭЦ-1. Насколько имен-
но, определить сложно. У нас же 
система мониторинга выбросов 
построена очень интересно:  все 
предприятия знают, где находят-
ся посты наблюдения и когда с 
них снимаются показания. Соот-
ветственно во время снятия пока-
заний они не будут делать выбро-
сы. И, конечно, мощный загряз-
нитель – автомобильный транс-
порт. При всём этом на экологию 
в стране выделяются копейки – 
один процент бюджета. Это при-
мерно на уровне Мозамбика или 
Гондураса

Надежда на общественные 
слушания и политическую волю 
депутатов Законодательного со-
брания все же есть. Сколько спо-
ров вызывал суперпроект века – 
Эвенкийская ГЭС, реализация 
которого привела бы к экологи-

Пружина сжата до предела. Когда рванёт?
Завод марганцевых ферросплавов: быть или не быть

ческому апокалипсису в регионе. 
Краевые парламентарии заруби-
ли проект – и поделом! Красно-
ярск и без того считается одним 
из самых загрязненных городов 
России. Реализация безумного 
проекта приведет к тому, что наш 
город станет зоной отчуждения, 
как сегодня – Норильск. Красно-
ярцы станут заложниками. Уехать 
отсюда в более экологически чи-
стый регион будет проблематич-
но, а охотников приехать жить на 
берега Енисея поубавится.

Вообще, власть все больше на-
глеет. Ситуация с заводом-от-
равителем – лишь одно звено в 
цепи. Телевидение достаточно ча-
сто показывает репортажи о том, 
как новые хозяева жизни захваты-
вают участки на берегах рек, озер, 
морей, вышвыривая при этом тех, 
кто здесь живет. Крупные бизнес-
мены и чиновники безнаказанно 
строят особняки в заповедных зо-
нах. Людей считают за быдло.

Но пружина народного гнева 
уже готова раскрутиться в обрат-
ную сторону. 

4 декабря, в день выборов, 
каждый из нас может избиратель-
ным бюллетенем выразить свое 
отношение ко всему, что проис-
ходит в стране, и прежде всего – к 
действующей власти. 

П

Актуальное

ООН составила карту вы-
мирания человечества: Рос-
сия – в первой десятке.

По прогнозам учёных, это 
произойдет с нашей страной в 
2888 году, то есть уже через 800 
лет. Украина, для сравнения, 
вымрет на 400 лет позже. Есть 
страны, которые не вымрут во-
обще: вся Африка, Ближний 
Восток, страны Средней Азии 
и Закавказья, Афганистан, Па-
кистан, Индия, Монголия, Ин-
донезия, Филиппины, а так-
же большинство стран Латин-
ской Америки, кроме Бразилии 
и Чили.

ООН регулярно прово-
дит подобные исследования, 
оформляя их в виде Демогра-
фических прогнозов (UN World 
Population Prospects). Данное 
исследование – ревизия 2010 
года. В статье поясняется, что 
прогноз строится на основе так 
называемого чистого коэффи-
циента воспроизводства насе-
ления (КВН) – среднего чис-
ла девочек, рожденных за всю 
жизнь средней женщиной в той 
или иной стране и доживших до 
конца репродуктивного перио-
да при данных уровнях рожда-
емости и смертности.

Примерно у 120 стран мира 
этот коэффициент больше еди-
ницы, то есть с каждым поко-
лением растет не просто чис-
ло жителей, но число дево-
чек, и вымирание такой стране 
не грозит. Большая часть этих 
стран – развивающиеся, c об-
щим высоким уровнем рожда-
емости, однако есть и вполне 
развитые: Ирландия, Израиль, 
Новая Зеландия.

В 73 странах КВН – мень-
ше единицы, то есть рано или 
поздно женщин в такой стране 
не останется, а самовоспроиз-
водиться без них мужчины ни-
как не смогут. Путем многосту-
пенчатых вычислений ученые 
определили для каждой стра-
ны дату, когда умрет последняя 
женщина и самовоспроизвод-
ство населения прекратится. 
Так, применительно к России, 
было установлено, что послед-
няя девочка родится через 
30 поколений. Учитывая, что 
средний детородный возраст в 
нашей стране составляет 26,81 
года, произойдет это через 804 
года, а учитывая среднюю про-
должительность жизни россий-
ских женщин (74,03 года), по-
следняя из них вместе с надеж-
дами на воспроизводство умрет 
в 2888 году, поясняет журнал. 
По результатам исследования, 
10 стран, которые вымрут рань-
ше всех, следующие: Макао, 
Гонконг, Босния и Герцегови-
на, Россия, Мальта, Словакия, 
Сингапур, Румыния, Венгрия, 
Македония. 10 стран, которые 
вымрут позже всех: США, Вир-
гинские острова, Сент-Люсия, 
Тунис, Франция, Южная Ко-
рея, Азербайджан, Австралия, 
Антильские острова, Норвегия. 

www.za-nauku.ru
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Административный ресурс

В крайкоме КПРФ смонтиро-
вана и начала действовать систе-
ма видеоконференц-связи. Для 
этого все местные отделения ос-
нащены ноутбуками и подключе-
ны к Интернету.

Премьерный сеанс связи пер-
вый секретарь крайкома партии 
провел с Минусинским город-
ским отделением КПРФ. Обсуж-
дены вопросы проведения избира-
тельной кампании.  Новая система 
нужна не только для общения ру-
ководства крайкома с местными 
отделениями по рабочим вопро-
сам. В день голосования она будет 
использована для альтернативного 
подсчета результатов голосования 
по всем избирательным участкам.

Грязные технологии пропагандыГрязные технологии пропаганды

В редакцию позвонила Раиса Лаврентьевна Киселёва, проживающая на проспекте им. газеты 
«Красноярский рабочий». Она рассказала историю, в которой, в принципе, нет ничего сенсацион-
ного. Ей, ветерану труда, позвонил человек, представившийся работником социальной службы, и 
спросил, за какую партию она, Раиса Лаврентьевна, будет голосовать 4 декабря. «Как же так, – воз-
мутилась Раиса Лаврентьевна, – у нас ведь голосование тайное!».

Смутившись, «работник социальной службы» спросил, какая помощь нужна пенсионерке. А когда 
в дальнейшей беседе Раиса Лаврентьевна «проговорилась», что собирается голосовать за КПРФ, 
положил трубку и больше не звонил.

Товарищи ветераны! Не поддавайтесь на провокации! Предвыборная «забота» мало чего стоит!

Предвыборная «забота» ничего не стоит

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
бюро Красноярского 

городского 
отделения КПРФ

О позиции городской 
партийной организации 

в отношении строительства 
Енисейского 

ферросплавного завода 

В последние месяцы в Крас-
ноярске развернулось массо-
вое протестное движение про-
тив строительства на площадях 
бывшего Крастяжмаша завода 
по производству ферросплавов 
в процессе переработки мар-
ганцевых руд. Само по себе вве-
дение в действие этого пред-
приятия создает серьезную 
угрозу для ухудшения и без того 
неблагополучной экологической 
обстановки в краевом центре,  и 
реакция населения является не-
сомненно обоснованной.

Вместе с тем необходимо от-
метить, что власти Краснояр-
ского края развернули актив-
ную пропагандистскую деятель-
ность, демонстрируя, с одной 
стороны, якобы неосведомлен-
ность о намерениях заказчиков 
проекта, а с другой, пытаясь ис-
пользовать настроение населе-
ния в предвыборных целях.

В то же время известно, что 
предложение о строительстве 
завода по переработке марган-
цевых руд на площадях бывше-
го завода «Крастяжмаш» было 
сформулировано еще десять 
лет тому назад на проходившей 
в Красноярске научно-практи-
ческой конференции, а в фев-
рале 2010 года администрацией 
Красноярского края было под-
писано соответствующее согла-
шение с ЗАО «Чек-Су.ВК». Есть и 
другие данные, указывающие на 
то, что подготовка к строитель-
ству завода ферросплавов ве-
дется давно и обстоятельно, а 
публичная позиция властей от-
ражает сегодняшнюю политиче-
скую конъюнктуру.

Бюро городского комитета 
КПРФ постановляет:

1. Считать действия адми-
нистрации края по скрытому от 
населения согласованию стро-
ительства завода ферроспла-
вов на территории Красноярска 
нарушением конституционных 
прав граждан.

2. Оценить позицию крае-
вых властей, заявленную в сен-
тябре текущего года, в отноше-
нии строительства завода фер-
росплавов как стремление уйти 
от ответственности и развер-
нуть пиар-кампанию в преддве-
рии выборов в Государственную 
думу и Законодательное собра-
ние Красноярского края.

3. Председателям советов 
секретарей первичных отделе-
ний КПРФ Красноярска, секре-
тарям первичных отделений, 
руководствуясь настоящим по-
становлением, материалами, 
опубликованными в газете «За 
Победу!» и иных средствах мас-
совой информации, проводить 
разъяснительную работу с насе-
лением.

4. Агитаторам, пропаганди-
стам первичных отделений обе-
спечить массовое распростра-
нение в районах города газеты 
«За Победу!» с изложением ин-
формации по строительству за-
вода ферросплавов.

5. Просить краевой комитет 
КПРФ провести перераспреде-
ление номера газеты «За По-
беду!» с информацией о строи-
тельстве завода ферросплавов 
в пользу Красноярского город-
ского отделения КПРФ.

6. Депутатам-коммунистам в 
Красноярском городском Сове-
те депутатов поднять вопрос на 
сессии горсовета о заслушива-
нии руководства ЗАО «Чек-Су.
ВК», являющейся инициатором 
строительства завода ферро-
сплавов.

7. Контроль за выполнени-
ем постановления возложить на 
секретаря городского комитета 
КПРФ И. В. Сорокина.

Первый секретарь комитета 
Красноярского местного 

(городского) отделения КПРФ                                                                            
В. С. БЕДАРЕВ.        

80-летний юбилей отметил ве-
теран партии Константин Ивано-
вич Шведин. 

Он работал первым секрета-
рем Идринского, Сухобузимско-
го райкомов КПСС, а в послед-
нее время –  начальником краево-
го управления пищевой промыш-
ленности. В краевом отделении 
КПРФ прошло чествование юби-
ляра. За многолетнюю и актив-
ную работу в партийной органи-
зации первый секретарь крайко-
ма партии П. П. Медведев вручил 
К. И. Шведину (на снимке – тре-
тий справа) Почетную грамоту 
ЦК КПРФ.

Пресс-служба 
крайкома КПРФ.

«Мы вас слышим и видим!»

Награждён Почетной грамотой ЦК КПРФ

К
АК НАМ стало извест-
но, в Красноярске тай-
но и подло готовится 
залповый  выпуск не-

померно большим тиражом 
газеты с черным пиаром про-
тив краевого комитета КПРФ 
и его руководителей.

Грязную газету делают гряз-
ные люди грязными руками. 
Молчали, терпели, до выборов 
грели на груди камень за пазу-
хой.

В рукавах у шулеров-паскви-
лянтов – крапленые карты. Но 
ничего нового они не придума-
ли. В ход пошла старая заез-
женная пластинка. Клеветни-
ки прекрасно осведомлены, что 
заезженные «факты» и «факти-
ки» о первом секретаре Крас-
ноярского крайкома партии П. 
П. Медведеве не соответству-
ют действительности. Лучшее 
тому доказательство – реше-
ния судов от 29.12.2009 года и 
от 11.06.2010 года, которые в 
полном объеме удовлетворили 
иски П. П. Медведева о защите 
чести и достоинства.

Однако негодяи, распро-
странявшие компромат, с ту-
пой настойчивостью продолжа-
ли стоять на своем и прошлым 
летом пытались взять реванш 
в краевом суде. Но и там выво-
ды Минусинского суда, защи-
тившего честь и достоинство П. 

У клеветы – короткие ноги
П. Медведева, признаны моти-
вированными, а доводы и ар-
гументы распространителей 
«клюквы» не соответствующи-
ми фактическим обстоятель-
ствам дела.

Что же происходит?
Ну пусть бы соврал человек, 

приукрасил что. Восточная по-
словица по этому поводу гла-
сит: «Дурак приписывает нам 
все то, чем обладает сам».

Но тут – не случайные, ша-
ловливо сказанные, слова, а 
целенаправленная, ведущаяся 
с маниакальной приверженно-
стью грязная работа. Для кого 
стараются борзописцы? Дога-

даться нетрудно. Люди, кото-
рые копаются в грязном белье 
и получают от этого удоволь-
ствие, – просто извращенцы. 
Если же они еще и бабки полу-
чают за это – они мерзавцы по 
определению. Похоже, творцы 
компромата объединили в себе 
оба эти качества. 

На что рассчитывают помой-
ные коты заказной журналисти-
ки? На то, что сработает фор-
мула, выведенная фашистским 
идеологом Геббельсом: чем чу-
довищнее ложь – тем больше 
вероятность, что в нее поверят. 
Но люди стойкие, с твердыми 
моральными устоями побрезгу-

ют взять в руки паскуд-
ную газетенку. Рас-
чет – на обывателя,  на 
человека неосведом-
ленного и озлоблен-
ного… Да еще – став-
ка на то, чтобы посеять 
раздор в наших рядах, 
оторвать человека от 
борьбы.

П р и г о т о в ь т е с ь , 
граждане хорошие. 
Это только начало. Бу-
дет еще ложь – боль-
шая и малая. Про 
«рыбу, которая гниёт 
с головы», про места 
в избирательном спи-
ске, которыми «комму-
няки» якобы торгуют, 

про виллы на Канарах, где «жи-
руют» лидеры компартии, про 
то, как КПРФ якобы ведет со-
глашательскую политику по от-
ношению к режиму. Мы что-то 
пропустили в этом меню?

Древние говорили: чтобы 
понять причину явления, надо 
найти – кому это выгодно. Мы 
не навязываем своих выводов. 
Думайте сами, кому мешает 
КПРФ, кто избирает ее для себя 
своей мишенью. 

Может, рабочий? Крестья-
нин? Замученный беззаконием 
и налогами предприниматель? 
Безработный? Бездомный? Ве-
теран труда или представитель 
поколения «детей войны», жи-
вущие на нищенскую пенсию?

Ответ на это вопрос напра-
шивается сам собой.

Это – продолжение работы 
тех, кто создает псевдокомму-
нистические партии-обманки, 
чтобы расколоть КПРФ. Подоб-
ным образом фашисты в годы 
Великой Отечественной войны 
создавали фальшивые, контро-
лируемые оккупантами, парти-
занские отряды. Для того, что-
бы разгромить настоящие.

Мы не дрогнем, не надей-
тесь! 

У клеветы – короткие ноги.
Настанет день, и мы назовем 

имена пасквилянтов.
Пресс-служба крайкома КПРФ.
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брошена на обочину мировой истории.
На самом деле вся эта младореформа-

торская публика помимо всего прочего в 
экономическом плане – бездарные люди. Я 
не буду сейчас говорить о том, делали они 
это по злому умыслу или по дилетантскому 
недомыслию. Но когда Ленин начинал стро-
ительство Советской власти в стране, у него 
были вполне определённые цели, впол-
не определённые идеи, идеология и люди, 
разделявшие его позицию. Был выдвинут 
«План ГОЭЛРО» – первый инновационный 
проект в России. Он привёл к блестящим 
результатам. Причём по указанию Ленина 
проект возглавил учёный Г. Кржижановский.

Ленин никогда не говорил, между про-
чим, что нужно отрицать достижения техни-
ки, передовых технологий и культуры, полу-
ченных в капиталистических странах. Он го-
ворил, что всё лучшее, что создано челове-
чеством, нужно развивать и использовать у 
нас.

– Между электрификацией всей 
страны и десталинизацией всей страны 
– большая разница…

– На мой взгляд, десталинизация всей 
страны – это так, фигура речи. За этим сто-
ит ненависть ко всему, что было достигну-
то Советской властью. Чем эти разрушите-
ли могут сегодня похвастаться? Двадцать 
лет прошло! Мирных двадцать лет! Граж-
данская война закончилась в 1922 году, за 
19 лет Советская власть провела индустри-
ализацию страны, вырастила и выучила по-
коление советских людей, которое в 1941 
году встретило очередное вооружённое на-
шествие всей Европы и победило в самой 
страшной войне с самым сильным врагом.

Да, были и ошибки, и репрессии, но был 
и беспрецедентный рывок вперёд.

И все как-то подзабыли, что развал 
СССР – это вопиющее нарушение Хель-
синкских соглашений, подписанных всеми 
европейскими странами, США, Канадой и 
СССР. Границы 1975 года признавались не-
рушимыми! Но была проведена абсолютно 
незаконная операция мирового масштаба. 
А на Конституцию СССР наши «квислинги» 
вообще наплевали.

– Сейчас хорошим тоном стало при-
зывать нас к покаянию и возмещению 
материального ущерба за злодеяния 
советского режима. К примеру, амери-
канцы и европейцы очень пекутся о де-
портированных народах в СССР.

– Мне не доводилось слышать о пре-
тензиях японцев к президенту США Ф. Руз-
вельту, по инициативе которого всех япон-
цев, проживавших в Штатах, перемести-
ли во время войны в специальные лагеря в 
глубь страны.

Нам же всякое лыко в строку. Действи-
тельно, была ликвидирована во время вой-
ны Республика немцев Поволжья по вполне 
понятным причинам. Я жил в то время в Ту-
ринске на Урале. Немцев привозили к нам, 
и они прекрасно работали на заводе. И ни-
кто из них не жаловался. К ним очень хоро-
шо относились, они не были изгоями. Им 
предоставили нормальные общежития. С 
немцами у нас были хорошие отношения. 
Мы с ними работали бок о бок. В 1944 году 
привезли крымских татар. У меня среди них 
было много друзей. И они с пониманием от-
носились к тому, что случилось. Это наши 

нынешние платные радетели за права чело-
века ничего понимать не хотят.

– Вы дали согласие стать сопредсе-
дателем Совета фонда «Сколково», ко-
торый продвигают именно ревностные 
последователи политики младорефор-
маторов. Вас это не смущает?

– Когда мне было предложено быть со-
председателем Научно-консультативного 
совета фонда «Сколково», я почти без коле-
баний согласился, поскольку для решения 
задачи модернизации страны был нужен 
вновь созданный центр и специальная за-
конодательная база. Причём естественной 
компонентой такого центра должен быть 
технологический университет нового типа – 
рождающий инновационные кадры.

Основные направления технологической 
модернизации страны – энергоэффектив-
ность и энергосбережение, информацион-
ные технологии, биомедицинские, ядерные 
и космические технологии – должны стать 
и основным направлением научно-техни-
ческого развития и нового центра. Новый 
центр – это не столько новая территория, 
сколько новая идеология. Нам нужно со-
вершенно естественно взаимное влияние 
и развитие и нового, и старых научных цен-
тров.

Я знал, что предложение, сделанное 
мне, было прежде всего основано на жела-
нии иметь во главе совета нобелевских ла-
уреатов, а в России после ухода из жизни 
академика В. Гинзбурга я остался один та-
кой.

Хочу подчеркнуть – важнейшей пробле-
мой для нашей страны сегодня, буквально 
проблемой жизни и смерти, является воз-
рождение промышленности высоких тех-
нологий. Ради этого стоит на многое пойти.

При этом я отстраняюсь от своих и чужих 
политических взглядов. Неважно, капита-
лист ты или рабочий, инженер или научный 
сотрудник, – есть одна задача, для решения 
которой мы должны объединять свои уси-
лия. Россия не может развиваться как сы-
рьевой источник для других стран. Это оз-
начает закрепление статуса колонии на веч-
ные времена. Мы и так потеряли 20 лет, а 
весь мир в это время шёл вперёд. Заложив 
в советскую эпоху научный фундамент для 
многих вещей, в период их широкого вне-
дрения и применения мы оказались на обо-
чине прогресса.

Возможно, «Сколково» – не лучший ва-
риант, но тем не менее этот вариант пред-
ложен, и в него вкладываются средства. И 
нужно использовать их. Как у нас получится 
со «Сколково» – я не знаю. Надеюсь, что хо-
рошо, иначе я не пошёл бы туда.

– Способны ли частные компании и 
«эффективные менеджеры» решить за-
дачу возрождения высоких технологий?

– На мой взгляд, национальная, а не 
частная промышленность выгоднее и эф-
фективнее. Можно допустить частный сек-
тор в сферу обслуживания, он уместен в 
мелком и среднем бизнесе. Но считаю, что 
частник не может быть владельцем крупных 
промышленных компаний. Этого в мире уже 
почти нигде нет.

Обобществление и коллективизация 
орудий и средств производства происходи-
ли не только в СССР, но и на Западе тоже. 
Только там они шли своим специфическим 

путём – через акционирование и прочие 
экономические механизмы.

Мы это сделали сразу, одним рывком. 
Это нужно было сохранять. Советские про-
мышленные министерства могли стать 
транснациональными компаниями, мог-
ли спокойно выходить на мировой рынок и 
успешно там конкурировать. Но их преступ-
но разрушили как раз в угоду зарубежным 
конкурентам.

К примеру, советская электронная про-
мышленность! Это была могучая империя, 
раскинувшаяся во всех пятнадцати респу-
бликах. Сейчас она есть в России в масшта-
бе примерно четверти от того, что было, и 
в Белоруссии. А в остальных бывших совет-
ских республиках её просто нет.

Да, мы сегодня живём в другой стране. 
Мы можем глубоко сожалеть о том, что про-
изошло, но нужно быть реалистами.

Я лично не знаю лучшей власти, чем 
власть Советская. Она одна из самых де-
мократических по своей природе. Она со-
четает в себе представительную и испол-
нительную власть. Исполнительная власть 
назначается избранными народными пред-
ставителями. В этом соль и суть Советской 
власти. Это был гигантский шаг вперёд.

– Возможно ли её вернуть?
– Для этого должна произойти ещё одна 

революция, отменяющая контрреволюцию 
90-х годов прошлого века. Но революция – 
это опять насилие. Никто к этому не готов.

Поэтому мы должны просто возрождать 
страну. Мы в первую очередь должны воз-
родить высокие технологии. Для этого нуж-
но, чтобы профессиональные, хорошо под-
готовленные и молодые талантливые спе-
циалисты видели в России перспективу. Ну 
и чтобы они знали – за то полезное и нужное 
для страны, что они сделают, их ждёт соот-
ветствующее вознаграждение.

Но в первую очередь, конечно, дело. Ре-
альное. У нас многие сейчас принимают за 
дело мелкие спекуляции и финансовые ма-
хинации.

– Сейчас вообще сложные отношения 
с ценностями, с пониманием, что важно, 
а что нет…

– Нынешнее политическое руководство 
страны не сделало одну чрезвычайно важ-
ную вещь. Оно не дало трезвого, объектив-
ного анализа того, что с нами произошло. 
Без осознания этого мы будем всё время 
топтаться на месте.

Я прекрасно понимаю, что любая власть 
преследует свои политические цели, раз-
вивает свою идеологию. Но я так и не знаю, 
какая идеология у нынешней власти. А ведь 
какие бы ни катили бочки на Советскую 
власть, тогдашнее руководство давало, 
пусть субъективно, пусть зачастую неспра-
ведливо, но давало анализ того, что было 
сделано их предшественниками. Каких бы 
вы ни придерживались политических взгля-
дов, нужно слышать за собой дыхание стра-
ны. Несмотря ни на что, я надеюсь на воз-
рождение, пусть и нескорое. Надеюсь, что 
возобладает воля к жизни.

Беседу вёл Владимир 
ШЕМШУЧЕНКО, 

собкор «Литературной газеты».

интервью

чем власть Советская» 

Люди советской эпохи Это наша с тобою судьба, это наша с тобой биография!

Вспомним,  товарищ!

1931 год
На устье Маны снова уси-

ленно поступает  в гавань лес. В 
гавани находится свыше 15 ты-
сяч кубометров древесины. Каж-
дый час поступает по 300 – 400 
бревен.
На устье Маны широко раз-

вертывается строительство. 
Нужно построить пекарню, кух-
ню, столовую с красным угол-
ком, ларек, амбары, контору, два 
барака, баню и общежитие для 
служащих. 
В Красноярске проходят 

гастроли Московского государ-
ственного театра «Синяя блу-
за». В программе – литмонтаж 
«Ударное время», водевиль «До-
лой обезличку!», монтаж «Крас-
ная Армия», музыкальное обо-
зрение «Политджаз», танцы, пес-
ни, монологи.
Из Ростова-на-Дону на имя 

Сталина поступила телеграм-
ма о том, что тяжелое наследие 
царского режима ликвидирова-
но. Ростов стал городом сплош-
ной грамотности.
С переходом на хозрасчет 

цеха ПВРЗ затягивают с отчет-
ностью. Вопрос упирается в не-
хватку счетных работников. Но 
зачастую счетные работники ис-
пользуются не по назначению. 
Например, в литейном цехе П. И. 
Зенков работает поминспекто-
ра, его можно без ущерба делу 
перевести на счетную работу. 
Красноярский комсомол 

включился во Всесоюзный поход 
за охрану урожая. Комсомольцы 
проверят состояние силосных 
ям, выроют серию новых. Созда-
ны ударные бригады, организо-
вана охрана урожая от поджога и 
вредительства со стороны клас-
совых врагов.
Фашисты собираются в по-

ход. Лидер фашистов Гитлер 
опубликовал в американской пе-
чати заявление, в котором вы-
разил готовность взять на себя 
правительственную власть и вы-
полнить «чисто хозяйственные 
обязанности Германии.  Главной 
опасностью для немцев являет-
ся не хозяйственная катастрофа, 
а большевизм. Главная задача – 
победить его во всех формах».
Красноярск должен вклю-

читься в массовую всесоюзную 
кампанию помощи Гражданско-
му воздушному флоту. Город 
должен дать тысячи рублей на 
новые самолёты, выделить сот-
ни лучших, крепких комсомоль-
цев в школы гражданской авиа-
ции.
В Усть-Енисейском порту 

за два месяца напряженной ра-
боты восстановлен завод, кото-
рый был уничтожен пожаром из-
за вредительства врагов наро-
да. Завод будет выпускать 6 ты-
сяч банок в смену – для рабочего 
снабжения и на экспорт.
Коллектив фарфорового 

завода отчислил на моториза-
цию пограничных войск по од-
ному рублю с каждого члена кол-
лектива. Такое же решение при-
няли работники лесозавода но-
мер  2. Коллектив магазина № 16 
отчислил на моторизацию под-
шефного пограничного отряда 
однодневный заработок. Рабо-
чие кочмовальной мастерской 
перечислили однодневный за-
работок на приобретение для 
пограничников автомобиля и 
двух мотоциклов.
В Красноярске начато стро-

ительство нового гиганта – мощ-
ного силикатного завода. С 1 
сентября начнутся подготови-
тельные работы – постройка 
временных бараков для рабочих, 
складов, а также заготовка мест-
ных строительных материалов: 
бутового камня, извести.
Президиум Красноярского 

горсовета постановил повысить 
квартирную плату с 35 копеек за 
кв. м до 44 копеек. Это решение 
вызвано тем, что прежняя став-
ка не покрывает расходов на со-
держание жилфонда и значи-
тельно отстает от ставок других 
городов.
В школе ФЗО (фабрично-

заводского обучения) ученики 
Жилин, Юшков, Боренков, проу-
чившись год, бежали. Фабзайча-
та клеймят позором летунов!
Десятник леспромхоза 

Степанов жил на стеклозаводе 
«Памяти 13 борцов». Имел хо-
рошее хозяйство и эксплуати-
ровал батраков. Чтобы избежать 
раскулачивания, в леспромхоз 
устроился, а потом пролез в кол-
хоз. Не работает, мотивируя тем, 
что загружен в леспромхозе. На-
верное, потому что больше пьян-
ствует. Правление относится к 
Степанову примиренчески. Кол-
хозники требуют вычистить пья-
ницу-эксплуататора из колхоза.
На постройке Сухобузим-

ской машинно-тракторной стан-
ции работает 80 % несовершен-
нолетних. Они работают по 10 
часов, не получая никакой зар-
платы. Кроме того –  не обеспе-
чены спецодеждой. Неделю шла 
постройка глинолитного здания, 
но потом выяснилось, что строй-
ка ведется неправильно. Здание 
разрушили. Тысячи рублей бро-
шены на ветер. На студентов-
практикантов вообще смотрят 
не как на людей, укрепляющих 
теоретические знания, а как на 
чернорабочих.
Красноармейцы (100 че-

ловек) провели субботник  в 
Дрокинском колхозе. Работа-
ли по-ударному, разбившись на 
6 бригад. Бойцы сметали 726 
центнеров сена, выкопали 75 ку-
бометров силосных ям, постави-

ли 6 столбов.
Монтеры-вредители фа-

брики «Спартак» Верхотуров и 
Петаршкевич избили рабкора-
общественника Казакевича, ко-
торый только что вернулся из 
армии. Это была расправа за за-
метку в стенгазете, где говори-
лось, что Верхотуров и Петарш-
кевич работают халатно. «Это 
тебе за заметку! Не пиши о нас, 
– угрожали герои заметки. –Раз-
гоним всю вашу рабкоровскую 
банду. Если не убьем сегодня, 
убьем завтра!». Администрация 
фабрики не обращала внимания 
на проделки монтеров и на тре-
бования призвать их к ответу от-
вечала: «Заменить некем!».
В конце августа в Красно-

ярск прибыл народный комис-
сар по военным и морским де-
лам, председатель Реввоенсо-
вета СССР, член Политбюро К. Е. 
Ворошилов. Трудящиеся горо-
да ответили на приезд наркома 
вступлением в партию. На швей-
ной фабрике в ВКП (б) вступи-
ли 18 лучших ударников и 10 – 
в комсомол. На метзаводе им. 
Куйбышева организовано 
7 ударных бригад. Паро-
возные бригады объявили 
себя ударниками, присво-
ив себе имя Ворошилова. 
Правление ЦРК вы-

ставило кандидатами на 
получение рогожного зна-
мени мехзавод  и фарфо-
ровую фабрику. Мехзавод 
совершенно не дает све-
дений о ходе мобилизации 
средств, фарфоровая фа-
брика выполнила кварталь-
ное задание только на 13%.
14 призывников Еме-

льяновского сельсовета 
объявили себя ударника-
ми по следующим пунктам: 
активно участвовать в убо-
рочной кампании, аккурат-
но явиться на призыв, по-
сле явки в часть пройти и 
усвоить военные занятия, 
не иметь ни одного дис-
циплинарного взыскания, 
Всем призывникам всту-
пить в колхоз и во все до-
бровольные общества. Вы-
зываем на такие же показа-
тели призывников Худоно-
говского сельсовета.
 Командированный 

Гидроэлектростроем про-
фессор Н. В. Бобков за-
кончил работу по выбору ме-
ста для плотин Красноярской 
гидроэлектростанции Ени-
сейстроя. Намеченное место 
– примыкание к левому бере-
гу – Собакин бык – по своим 
качествам выбрано правиль-
но.  Геологические условия для 
создания гидроэлектростан-
ции – благоприятные. ГЭС бу-
дет иметь особое значение при 
наличии сырья для получения 
алюминия. Эта отрасль метал-
лургии – наиболее энергоём-
кая: на получение 1 тонны алю-
миния требуется 30 тысяч кило-
ватт/часов электроэнергии.
Около железнодорожно-

го вокзала заканчивается стро-
ительство огромного железно-
дорожного клуба стоимостью 2 
миллиона рублей.
Прибыло оборудование 

для строительства канифольно-
го завода и ящично-стружечно-
го комбината.
В городском театре и клу-

бе имени К. Либкнехта прошли 
массовые интернациональные 
митинги с участием чехословац-
кой делегации. Гости рассказали 
о зверствах правящего режима в 
их стране.
В Николаевском сельсове-

те с мая по ноябрь молчит ра-
дио. Несколько раз приезжал 
радиотехник, но ничего не сде-
лал. Радио по-прежнему молчит.
В Песчанском колхозе все 

трудодни заносятся в книжку с 
точностью и обозначением ка-
чества работ. Хозяйство здесь 
образцовое, особенно – конный 
транспорт. Лучшие колхозни-
ки доказывают, как надо хранить 
колхозное достояние.

1941 год
В колхоз «Верный путь» Бо-

готольского района прибыло 15 
семей переселенцев, для кото-
рых построено 15 домов. Все 
они уже заселены. На строитель-
стве особо отличается 64-лет-
ний плотник Николай Горбачев, 
который проявляет много изо-
бретательности. Недавно под 
домом он устроил деревообра-
батывающую мастерскую.
Исполком Красноярско-

го горсовета определил место 
строительства хлопчатобумаж-
ного комбината. Промышленная 
площадка разместится на пра-
вом берегу Енисея. Стоимость 
строительства – 85 миллионов 
рублей. Будут построены четы-
рехэтажный корпус, несколько 
жилых корпусов, огромное зда-
ние слесарно-технической ма-
стерской.
Канский горпищекомбинат 

оборудует два новых цеха – ма-
каронный и по обработке ягод. В 
этом году намечено перерабо-
тать 4 тонны разных ягод – на ва-
ренье и одну – на соки.
На многолюдном митин-

ге работников фабрики «Спар-
так» передовые рабочие внесли 
предложение организовать сбор 
и отправку подарков для бойцов 
Красной Армии, сражающихся с 
фашистскими бандитами. Уже 
собрано более тысячи рублей.
На сборном пункте Рыбин-

ского райвоенкомата состоял-

ся митинг трудящихся, посвя-
щенный проводам в Рабоче-
Крестьянскую Красную Армию. 
Ораторы выразили уверенность, 
что земляки выполнят священ-
ный долг в боях с фашистами.  
На митинге выступил красно-
армеец тов. Усов. Он заверил, 
что каждый боец Красной Ар-
мии преисполнен жаждой пере-
бить фашистские полчища и с 
честью выполнить боевую зада-
чу. Выступившие от имени ра-
бочих коллективов ораторы за-
верили, что трудом в тылу будут 
помогать фронту. Рабочие пре-
поднесли отъезжающим бойцам 
подарки.
Из колхоза «Путь в комму-

ну» на фронт ушел ряд колхозни-
ков, в том числе – трактористы 
и комбайнеры. Ритм не должен 
нарушаться, им нашли замену. 
Взяты на учет все, кто имеет на-
выки работы на технике. Ушел в 
армию бригадир трактористов 
Шумков – на его место выдви-
нут тракторист Иван Шадрин. В 
МТС организованы курсы, на ко-
торых женщины и девушки мог-
ли получить специальность. Пе-
ресела на трактор комсомолка 
Зина Кузнецова, которая рабо-
тала прицепщиком.
Как только началась война, 

комсомолки Черногорска приш-
ли в горком комсомола с пред-
ложением организовать учебу 
медсестер.
Организована санитарная 

дружина, в которую записалось 
40 девушек. Как только стало из-
вестно о дружине, через два дня 
заявления подали еще 25 деву-
шек. Через два месяца они бу-
дут иметь специальность мед-
сестры.
6 июля издан Указ Прези-

диума Верховного Совета СССР 
об ответственности за распро-
странение в военное время лож-
ных слухов, возбуждающих тре-
вогу среди населения. Предус-
мотрено наказание – от 2 до 5 
лет тюремного заключения.
Во всех МТС Большемур-

тинского района организованы 
курсы трактористов и помощни-
ков комбайнеров. На них обуча-
ется 120 человек, из них – более 
60 девушек.
Наркомат связи в связи с 

военной обстановкой установил 
новые правила приема между-
народной корреспонденции. В 
частности запрещено сообщать 
сведения экономического, во-
енного и политического харак-
тера. Запрещен прием почто-
вых открыток с видами, писем со 
шрифтом для слепых, с кросс-
вордами и шахматными задача-
ми. Марки на международные 
письма наклеивают работники 
почты.
Для укрепления обороны 

многие коллективы Боготола ре-
шили перечислить одноднев-
ный, двухдневный и даже трех-
дневный  заработок в Фонд обо-
роны. Железнодорожники уже 
внесли в  оборону 40.000 рублей.
Домохозяйки ежедневно 

приносят подарки бойцам Крас-
ной Армии. Тов. Властовской 
уже 70 лет. Она вышила два но-
совых платка, на одном из кото-
рых надпись – «Дорогому бойцу 
Красной Армии». Домохозяйка 
Иванова внесла в комиссию по-
дарков на 60 рублей.
В Красноярске на усадь-

бе № 109 по улице Карла Марк-
са живет много ребят. Они заго-
релись идеей создать «Тимуро-
ву команду». В нее вошли Толя 
Тортошев, Андрей Петров, Лиля 
Фаркова, Люся Петрова, Вова 
Михно. Первое полезное дело – 
команда собрала 200 килограм-
мов металлолома. Многие ре-
бята посмотрели фильм «Тимур 
и его команда» и теперь по при-
меру героев произведения взя-
ли шефство над семьями крас-
ноармейцев. Большинство ти-
муровцев учатся на «хорошо» и 
«отлично».
В июле красноярцы, несмо-

тря на военное время, отмети-
ли столетие со дня злодейского 
убийства великого русского по-
эта Михаила Юрьевича Лермон-
това. В театре имени Пушкина 
прошел вечер памяти поэта.
В Новосёлове уже несколь-

ко лет работает кружок вороши-
ловских кавалеристов.  Не один 
десяток «ворошиловских стрел-
ков» подготовил этот кружок. 
Многие из них сегодня сража-
ются в рядах Красной Армии. 
Как только началась война, кру-
жок пополнился новыми члена-
ми. Молодых всадников обучают 
зав. военным отделом райкома 
ВКП (б) Еськин и сотрудник рай-
отдела НКВД Нецкин. Занятия 
проходят оживленно.
Служащие районных орга-

низаций села Ярцева в выход-
ной день вышли на уборку сена 
в колхозе «Северный пахарь» 
и на сплав леса в Туруханский 
леспромхоз. На заработанные 
деньги куплены подарки для во-
инов Красной Армии. Коллектив 
рудника «Караган» в Саянском 
районе отправил на фронт 170 
килограммов варенья из черни-
ки, 35 килограммов печенья и 26 
килограммов карамели, много 
папирос.
Домохозяйки – жены ра-

ботников крайисполкома и край-
кома партии – записались в кру-
жок ГСО. Под руководством ин-
структора Федоровой они изу-
чают военно-санитарное дело. 
Врач Левин прочитал лекцию, 
которая сопровождалась пока-
зом кинофильма. Недавно все 
слушательницы на отлично сда-
ли нормы значка ГСО первой 
ступени.
Женщины Черногорска за-

менили шахтеров, ушедших на 
фронт. Домохозяйки Сумина, 
Орлова и другие пришли в шах-
ты и заменили мужчин на нава-
лоотбойке. Женщины выполня-
ют норму на 150 –170 процен-
тов. Начат сбор подарков в Фонд 
обороны. Учительницы Деничен-
ко, Михайлова сдали в фонд зо-
лотые вещи.
Команда теплохода «Клим 

Ворошилов» в течение одного 
месяца оплатила всю свою под-
писку на Заём третьей пятилетки 

– выпуск четвертого года 
– и все облигации на сум-
му 9.855 рублей вносит в 
Фонд обороны.
В крае начался сбор 

теплых вещей для Крас-
ной Армии. Группа работ-
ников мебельной фабри-
ки перечислила на эти 
цели 700 рублей, а ма-
ляр тов. Гальмук сдала 
теплую фуфайку. Работ-
ники промысловой ар-
тели  «Обозостроитель» 
собрали 1.200 рублей на 
покупку теплых шапок, 
рукавиц, белья.  Активно 
идет сбор средств и те-
плых вещей в коллекти-
ве ПВРЗ. На собрании ра-
ботников слюдяной фа-
брики в Рыбинском райо-
не работница Пирожкова 
внесла 200 рублей, пред-
седатель фабзавкома 
Альбрехт принес новую 
шапку-ушанку и бараш-
ковый воротник для по-
шивки рукавиц. 
В Ирбейском рай-

оне полным ходом идут 
уборочные работы. При 
острой нехватке тягловой 
силы колхозники нача-
ли использовать на пере-

возке зерна быков, запряженных 
в добротные повозки. Приучать к 
работе крупный рогатый скот на-
чали недавно, с начала войны. 
Первое время было много разго-
воров, что в Сибири не  принято 
ездить на быках. Теперь все убе-
дились, что они с успехом заме-
няют лошадей.
В фойе театра им. Пушкина 

открылась третья выставка ра-
бот художников-самоучек. Экс-
понируется 442 работы самоде-
ятельных художников, скульпто-
ров, вышивальщиц и рукодель-
ниц. Представлены живопись, 
плакаты, графика, карандашные 
рисунки, линогравюры, вышив-
ка. Особый интерес вызывают 
картина абаканского художника 
Солдатова «Крестьяне Курейки у 
И. В. Сталина», гравюры худож-
ника Мешкова из Туры.
Год от года расширяют-

ся сады в Минусинском райо-
не: каждую весну отводится 3 
– 5 гектаров под фруктовые де-
ревья. Садоводы позаботились 
о посадочном материале. Садо-
вод Еромолаев вместе с юнната-
ми к 24 тысячам дичков привил 
культурные мичуринские сорта. 
Садовод Филимошин закульти-
вировал 16 тысяч саженцев. Все 
они успешно привились.
В краеведческом музее от-

крылась выставка «Завоёванная 
Арктика», посвященная завое-
ванию Севера большевиками. В 
экспозиции представлены науч-
ное и техническое оборудование 
полярников, предметы их быта. 
Дрейф седовцев, длившийся 27 
месяцев, показан не только при-
борами, но и большой моделью 
флагманского ледокола «Иосиф 
Сталин».
На шахты Черногорска воз-

вращаются десятки пенсионе-
ров, имеющих большой опыт ра-
боты. Они пришли не только для 
того, чтобы заменить ушедших 
на фронт шахтеров, но и обучить 
делу молодёжь.
Рабочие и служащие Крас-

ноярской мебельной фабри-
ки дружно вышли на суббот-
ник и решили втрое перекрыть 
сменную норму по выпуску ка-
чественных лыж для Красной Ар-
мии. Заработок пойдет на стро-
ительство танковой колонны. 
Коллектив Кувайского при-

искового управления «Енисей-
золото» собрал несколько тысяч 
рублей на постройку эскадрильи 
боевых самолетов.
В детской спортивной шко-

ле занимаются 175 юных физ-
культурников. Работают отделе-
ния бокса, гимнастики, лыжное и 
рукопашного боя. 
В Красноярске действуют 

пункты по обучению неграмот-
ных и малограмотных призывни-
ков. В Сталинском районе обу-
чается 368 человек, в Кировском 
– 126.
В Красноярске начал рабо-

ту картонажный театр. Он дает 
спектакль «Сказка о рыбаке и зо-
лотой рыбке» для воспитанников 
детских домов. Кукольный те-
атр в детских садах показывает 
спектакль «Гадкий утёнок».

(Продолжение – 
в следующем номере).

Несколько лет подряд в канун очередной годовщины Вели-
кого Октября по страницам старых подшивок главной в то вре-
мя газеты края – «Красноярского рабочего» – я готовлю под-
борку информаций о разных сторонах жизни родного Красно-
ярья. Интервал в 10 лет позволяет увидеть жизнь в динамике. 
Простые факты, которым мы тогда не придавали особого зна-
чения, сегодня кажутся значительными. «Большое видится на 
расстоянии...». Читайте, думайте, выводы делайте сами.

Александр КОЗЫРЕВ.

Б ЭТОМ ЧЕЛОВЕ-
КЕ его коллеги, со-
ратники по большим 
стройкам и мно-
гочисленные уче-
ники говорят так, 

что сразу понимаешь: он – из 
тех людей, на которых держит-
ся дело, чьей волей и профес-
сионализмом прирастала ин-
дустриальная Сибирь.

С1979 года он возглавлял 
трест «Сибтехмонтаж». Позд-
нее, когда вся Россия в но-
вых условиях меняла промыш-
ленные форматы, Леонид Де-
мидович стал генеральным ди-
ректором ОАО «Сибтехмонтаж». 
Работники этого мощ ного тре-
ста принимали участие в возве-
дении крупнейших промышлен-
ных объектов: Надеждинского 
ГМК, ГК и НПЗ в Ачинске, а также 
в строительстве ведущих про-
мобъектов на территории Ха-
касии, Тувы, Якутии, Иркутской 
области. Помимо промышлен-
ных строек специалисты тре-
ста работали на ключевых в ин-
фраструктуре Красно ярска объ-
ектах соцкультбыта, таких как 
театр оперы и балета, Дворец 
спорта им. И. Ярыгина, Большой 
концер тный зал. Это было вре-
мя, когда создавались легенды. 
И участвовать в этом, руково-
дить большим монтажным ком-
плексом мог только легендар-
ный человек

А начинался большой трудо-
вой путь Леонида Демидови-
ча Федоренко в Одесском по-
литехническом институте, куда 
он поступил в начале пятидеся-
тых на химико-технологический 
факультет. Страна постепен-
но залечивала военные раны, 

строилась и раз-
вивалась. Сре-
ди однокурсников 
было много ребят, 
старше по возра-
сту лет на десять, 
учас тников Вели-
кой Отечествен-
ной войны. Солда-
ты и командиры, 
прошедшие че рез 
огонь и кровь, те-
перь приобрета-
ли мирную про-
фессию. Общаясь 
с ними, Леонид 
Федоренко мно-
гое узнавал и мно-
гому учился. Сту-

денческая жизнь не была безза-
ботной, но интересных со бытий 
и впечатлений хватало.

После окончания институ-
та в 1959 году по направле-
нию из Одессы Леонид Фе-
доренко с тремя друзья-
ми прибыл в Красноярск. Его, 
южанина, родившего ся в Сева-
стополе, учившегося в Одессе, 
с ее шумными рынками, при-
чалами и бульварами, город на 
Енисее удивил сибирским раз-
махом промышленного подъе-
ма. Понтонный мост через Ени-
сей, по которому безостановоч-
но шел транспорт, трубы заво-
дов и огромное число строек, 
кипевших день и ночь. Казалось, 
город растет вширь не по дням, 
а по часам. Он навсегда полю-
бил этот индустриальный ритм, 
который звал к действию, не да-
вал останавли ваться на достиг-
нутом.

По распределению моло-
дой специ алист попал в трест 
«Сибтехмонтаж». И это был, не-
сомненно, один из тех знаков 
судьбы, которые в одночасье 
определяют всю дальнейшую 
жизнь человека. Профессиона-
лизм, понима ние специфики, 
знание людей оттачи вались на 
практике, на строительных пло-
щадках.

До 1962 года будущий гла-
ва треста работал на участке – 
сначала мастером, потом про-
рабом. Затем стал началь ником 
участка, а в 1963 году – глав ным 
инженером управления. Объе-
мы строительства возрастали: 
сдавался в эксплуатацию цел-
люлозно-бумажный комбинат, 
шинный завод, завод цвет ных 
металлов, химкомбинат «Ени-

сей». Трудились, на щадя себя. 
Довлел жест кий партийный кон-
троль над приори тетными для 
экономики СССР объек тами: 
умри, но сдай в срок. Темпы 
в итоге задавались такие, что 
люди по три-четыре месяца во-
все не отдыхали. Случалось, 
приходят на работу в воскресе-
нье начальник участка, прораб 
и бригадир, а рабочих нет: у лю-
дей просто не хватает сил, есть 
ведь нор мальные пределы чело-
веческих воз можностей. Но, не-
смотря на трудности, все объек-
ты сдавали вовремя.

В 1965 году Леонида Фе-
доренко на значили начальни-
ком Красноярского монтажного 
управления № 1 треста «Сибтех-
монтаж», и до 1979 года он за-
нимал эту должность.

Непростую дорогу прошел 
этот че ловек, прежде чем встал 
у руля треста. Пост управляю-
щего, а затем генераль ного ди-
ректора он занимал вплоть до 
2003 года – более двадцати лет. 
А в об щей сложности отдал это-
му предпри ятию свыше соро-
ка лет упорного труда. И всегда 
этот человек заряжал окружа-
ющих своим оптимизмом. Даже 
в труд ные годы перестройки, 
когда только осваивались ры-
ночные отношения, в любую 
дверь он входил с улыбкой, с хо-
рошим настроением. 

И на вопрос, как дела, любил 
отвечать с одесским юмором: 
«Как на крейсере «Варяг»: фла-
ги – на мачтах, башни стреляют, 
трюм наполовину заполнен во-
дой. Тонем, но надежды не те-
ряем».

С именем Леонида Федо-
ренко не разрывно связано не 
только становле ние треста, но 
и формирование целой плея-
ды специалистов, учившихся у 
него. В их числе – 20 заслужен-
ных стро ителей России. Это 
элита – люди, став шие надеж-
ным фундаментом и гордос тью 
строительной отрасли.

Генеральный директор ООО 
«Генэнергомонтаж» Анатолий 
Невзоров также считает себя 
учеником Леонида Демидовича.

– Он всегда был жестким, но 
спра ведливым учителем, кото-
рый ценит профессионализм 
и умеет дать чело веку возмож-
ность проявить себя. От носился 
отечески, обучал, продвигал, 
помогал расти, преодолевать 

барьеры. То, что Леонид Деми-
дович как учитель привил, ска-
зывается в работе и сегод ня, – 
считает Анатолий Иванович.

Сейчас многие понима-
ют, что кроме юристов и эконо-
мистов стране нужно прочное 
звено технических специалис-
тов – инженеров с крепким 
образовани ем, которые будут 
продвигать отрасль в будущем. 
Леонид Демидович Федорен ко 
многое сделал в этом направле-
нии, в течение многих лет тесно 
сотрудни чая с Сибирским госу-
дарственным технологическим 
университетом, возглав ляя ат-
тестационную комиссию и счи-
тая воспитание подрастающе-
го поколения одним из приори-
тетов. Он не теряет этой связи и 
сейчас.

Сегодня, когда этот леген-
дарный че ловек отмечает свой 
75-летний юби лей, его сложно 
воспринимать в соот ветствии с 
возрастом. Энергичный, остро-
умный, как все одесситы, Лео-
нид Демидович выглядит куда 
моложе сво их лет. Он – эруди-
рованный собеседник, прекрас-
ный семьянин, патриарх боль-
шого семейного клана. Кста-
ти, именно Красноярск подарил 
ему встречу с бу дущей женой.

– Все мои друзья уехали из 
Сибири через несколько лет по-
сле приезда в Красноярск, а я 
остался и живу здесь. Никогда 
не жалел, не жалею и не буду жа-
леть, что отдал Красноярску бо-
лее 50 лет своей жизни. Здесь я 
познако мился со своей супру-
гой, обзавелся семьей, детьми, 
внуками. Этот город – мой вто-
рой дом, – говорит Леонид Де-
мидович.

Говорят, с возрастом в чело-
веке, много трудившемся, все 
более четко проступает красота 
внутренняя, со ответствующая 
масштабу личности. А личности 
такого масштаба, как Леонид 
Федоренко, без дела жить не 
умеют. Поэтому он и сегодня за-
нимает актив ную позицию, яв-
ляясь генеральным директором 
Ассоциации «Сибпромтехмон-
таж», занимаясь общественной 
и политической деятельностью. 
75 лет – возраст мудрости, ко-
торую надо пере дать последую-
щим поколениям.

Мария КУЗНЕЦОВА.
«Газета Строитель».

Легендарный че ловек
75 лет исполнилось Леониду Демидовичу Федоренко – заслуженному строителю РСФСР, 

почетному монтажнику, кавалеру орденов Трудового Красного Знамени, Дружбы народов, 
«Знак Почета». Такова высокая оценка его вклада в развитие строительной отрасли.

Краевой комитет КПРФ горячо и сердечно поздравляет товарища и соратника с юбилеем! 
Весом вклад юбиляра в дела краевой партийной организации. Он – член бюро краевого ко-
митета партии, председатель кадровой комиссии крайкома, член крайизбиркома от КПРФ.

Желаем Вам, дорогой Леонид Демидович, счастья, здоровья и успехов в деятельности на
благо людям! 

Краевой комитет КПРФ.
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УСЛОВИЯХ запредель-
ного экологического за-
грязнения Красноярска 

зелёные насаждения имеют пер-
востепенное значение. В СМИ, 
публичных выступлениях, в от-
ветах на письма граждан чинов-
ники различных уровней заверя-
ли, что они прекрасно понимают 
всю экологическую значимость 
Берёзовой рощи для города, их 
заботит судьба этого леса.  Толь-
ко вот на деле всё обстоит ина-
че. Роща катастрофически поги-
бает.

Территория Берёзовой рощи 
– лакомый кусочек для застрой-
щиков. Это – наиболее эколо-
гически чистый район города. 
Здесь хорошо развиты систе-
мы коммуникации. Всё это при-
влекает инвесторов и застрой-
щиков. Погоня за максимальной 
прибылью стимулирует органи-
зацию коррупционных связей с 
чиновниками. Вопреки проте-
стам жителей, появляются про-
екты, под разными предлога-
ми предусматривающие вы-
рубку рощи. Тихо и незаметно 
в Академгородке вдоль оврага 
Гремячий Ключ в рощу врезался 
коттеджный посёлок. Владельцы 
местных усадеб тщательно скры-
вают место своей работы. Для 
того чтобы наши биатлонисты 
метко стреляли, поздней осенью 
прошлого года, без публичного 
обсуждения, когда жители не по-
являлись в лесу, в роще выруби-
ли просеку шириной 50 м и по-
строили первоклассную автодо-
рогу, вокруг которой стали расти 
коттеджи «уважаемых».  Админи-
страции города и СФУ усилен-
но проталкивают проект строи-
тельства пешеходного бульвара, 
для которого нужно перерезать 
рощу 50-метровой просекой. Чи-
новники не смогли дать жителям 
вразумительный ответ, поче-
му вместо благоустройства сло-
жившихся пешеходных дорожек 
и тропинок нужно строить буль-
вар, трасса которого не соответ-
ствует массовому движению пе-
шеходов и отдыхающих. Ответ 

кроется в разнице объёма фи-
нансирования работ. Ведь «отка-
ты» и «отпилы» от бульвара несо-
измеримо больше, чем от благо-
устройства тропинок!

Другой причиной гибели 
рощи является её естественное 
старение.  Лес может долго су-
ществовать только в том слу-
чае, если есть смена поколений. 
Как и любая живая система, лес 
способен к самовоспроизвод-
ству.  Но в  условиях, в которых 
находится наша роща, этот есте-

ственный процесс крайне за-
труднён.  Поджоги травы, авто-
мобили, квадроциклы и снегохо-
ды, свободно разъезжающие по 
роще, уничтожают молодые де-
ревья. Администрация города 
неоднократно заявляла, что за-
претит въезд в рощу автомото-
транспорта. Действительно, со 
стороны пр. Свободный въезд 
частично перекрыт, но с улиц Ле-
нинградская и Киренского въезд 
ничем не ограничен и совершен-
но свободный. Нет никакого кон-
троля за разведением в лесу ко-
стров даже в пожароопасные пе-
риоды. 

Лесовосстановительные ра-
боты в роще практически не ве-
дутся. Посадка сосен вдоль до-
роги на пр. Свободный больше 

является показной 
акцией, чем вос-
становлением леса.   
Широко разрекла-
мированная акция 
СФУ по посадке ке-
дров «2000 кедров 
– 2000 имён» закон-
чилась тем, что че-
рез год  осталось  в 
живых не более 10% 
саженцев, да и те за-
брошены. Чиновни-
ки фактически отда-

ли рощу на растерзание. Ведь 
это очень удобно. Через 5 – 10 
лет от рощи останутся только от-
дельно стоящие деревья. И тог-
да безо всякого конфликта с жи-
телями можно будет застраивать 
эту территорию. А то, что в горо-
де станет меньше чистого возду-
ха и жители лишатся самого лю-
бимого и удобного места отды-
ха, чиновников мало волнует. По 
существу, речь идёт о наруше-
нии конституционных прав граж-
дан на благоприятную окружаю-

щую среду.  Только вот жителей 
не устраивает такая перспекти-
ва. 

Последней каплей, перепол-
нившей терпение жителей, яви-
лась вырубка четверти гекта-
ра леса  в рекреационной лесо-
парковой зоне рощи под авто-
парковку перед краевой детской 
больницей. Кроме того, дорож-
ные строители показали про-
ект, по которому дорога на Ака-
демгородок будет расширена до 
9 полос. Для чего же нужна эта 
девятиполосная дорога?  Непо-
нятно логическое обоснование 
такой дороги. Ведь улица Ака-
демика Киренского – достаточ-
но узкая. Школа, жилые дома 

уже расположены близко к су-
ществующей дороге. Новый жи-
лой комплекс строится в районе 
Студгородка также рядом с до-
рогой. Поэтому пропускная спо-
собность дороги по ул. Кирен-
ского определяется именно эти-
ми условиями, а не  частью доро-
ги, проходящей по лесу. 

Давно понятно, что власти ис-
пользуют делегированные наро-
дом властные полномочия в ин-
тересах  небольшой  кучки  влия-
тельных людей, а  не в интересах 
большинства жителей. 

Защищая своё конституци-
онное право на благоприятные 
условия проживания и руковод-
ствуясь положением ст. 3 Кон-
ституции РФ, жители Академго-
родка и Студгородка  приняли 
решение самостоятельно защи-
щать свои права. Для этой цели 
они нынешней осенью по своей 
инициативе и на свои средства 
высадили более 300 саженцев 
сосны на территории Берёзовой 
рощи, в том числе 50 саженцев 
на вырубленной площадке под 
автопарковку.

Одновременно было подано 
заявление в природоохранную 
прокуратуру о нарушениях, до-
пущенных при вырубке этой пло-
щадки. (Если учесть все посадки 
за последние годы, то на счету у 
жителей, не дождавшихся помо-
щи от администрации, уже более 
1000 саженцев).

Особо стоит отметить, что 
борьбу жителей за сохранение 
Берёзовой рощи постоянно под-
держивала только одна партия – 
КПРФ. Вот и при посадке сажен-
цев коммунисты и комсомольцы 
Октябрьского района – в одном 
ряду с защитниками Берёзовой 
рощи.  

Гарри АНДРЕЕВ, 
Татьяна  ФИЛИППОВА, 

Елена МЕДВЕДЕВА, 
активисты общественного 
движения  «За сохранение 

Берёзовой рощи». 

В

Чиновники  отдали 
рощу  на  растерзание    

Из блокнота журналиста

Стансы
Ночью снова думал о России!
Как тысячелетнее дитя, 
Развели державу, раструсили,
Погремушкой гласности прельстя! 
Бал у нас теперь свобода правит.
И закон начальству не указ!
Если надо – разбомбим парламент.
Если можно – усмирим Кавказ.
Депутаты – в розницу и оптом.
Был генсек, теперь дуумвират.
Почему мы разбиваем лоб там,
Где другие на своём стоят?
Отчего то вправо мы, то влево, 
То до основанья, то с нуля?
Вот у англичан есть королева.
Может, нам царя иль короля? 
Он от слёз удержится едва ли,
Оглядев развалины Руси.
Боже правый, всё разворовали!
Хоть святых последних выноси!
Вместо субмарин – буржуев яхты.
Вместо танков – «меринов» стада. 
Где рекорды, доблестные вахты? 
Где герои честного труда?
Где самоотвержцы, что готовы,
Русь храня, остаться неглиже?
Где наш Минин? 
Вместо Третьякова
Вексельберг с яйцом от Фаберже!
Для того ль на Прохоровском поле
Плавилась броня и дым чадил,
Чтоб теперь на куршевельской
                                             воле
Прохоров с девчонками чудил?
Как же ты, страна, такою стала?
Где стихи? Кругом один центон!
Всюду вышибалы да менялы,
Да зубастый офисный планктон.
По фигу и город, и село нам. 
Космос до звезды. Но там и тут,
От Рублёвки и до Барселоны, 
Замки новорусские растут.
Олигархам что мои просторы?
Жить в России им не по нутру.
Для таких Отечество – офшоры.
Дети в Итон ходят поутру.
Им плевать, что кончатся однажды
Нефть и газ. 
Что дальше? Кто смекал?
Будем усыхающим от жажды
По трубопроводу гнать Байкал?
Вся страна давно пошла навынос.
А Сибирь сбегает за Урал.
За стеной Кремлёвской 
                       верят в бизнес.
Я не верю – чёрт его побрал!
Закладные, взятки и откаты.
Из ментовки не уйдёшь живым. 
Тройка-Русь, остановись, куда ты?
Там уже не ездят гужевым!
Прёт Китай, как из бадьи опара.
Где на вызов времени ответ?
Окромя позора и пиара –
Ничего за целых двадцать лет!
Нет, не маслом – 
                    кровушкой картина:
Лес горит, и тонет теплоход,
Рухнул дом, и треснула плотина,
И опять разбился самолёт.
Сорняки на плодоносных пашнях,
Вдоль шоссе продажные «герлы».
Кто мы? Где мы? 

На кремлёвских башнях
Вперемешку звёзды и орлы.
И живём мы без идеологий,
Чтобы не задуривать башку,
Верим только нанотехнологий
Маленькому шустрому божку.
Видим только, сердцем индевея,
Как теснит подсолнушки попкорн,
Как национальная идея
Хохмачам досталась на прокорм.
Как экран чернухой забесили.
Как лютуют Эрнст и китч его.
До утра я думал о России…
Так и не придумал ничего.

Илья ЧИВИКОВ.
www.lgz.ru

Дни борьбы

Мученическая смерть
Муамара Каддафи

Лидер Ливии Муамар Кад-
дафи еще в марте, когда нача-
лась агрессия  НАТО и CША про-
тив этого маленького арабского 
государства,  поклялся, что не 
уедет из своей страны и, если 
надо, умрет за нее. Так и случи-
лось. Силы были слишком не-
равны. Удивительно, что пол-
ковник и его сподвижники суме-
ли противостоять армаде вну-
тренних и внешних врагов более 
семи месяцев. И вот 20 октя-
бря  мир облетела весть о гибе-
ли М. Каддафи при попытке вы-
рваться с группой соратников из 
осажденного города Сирта.   Ко-
лонну отступавших засек аме-
риканский беспилотник. По его 
наводке  французские самолеты 
несколькими ракетными залпа-
ми уничтожили автомашины, в 
одной из которых был и Кадда-
фи. Повстанцы обнаружили его 
живым, но с тяжелыми ранени-
ями обеих ног. Они накинулись 
на неспособного сопротивлять-
ся человека, стали его зверски 
избивать, а потом один из отмо-
розков выстрелом в голову убил 
М. Каддафи… 

На экстренное сообщение  
из Ливии в мире отреагировали 
по-разному. «Вау!» – восхищен-
но воскликнула госсекретарь 
США Х. Клинтон. «Это хорошая 
новость!» – заявил президент 
РФ Д. Медведев в прямом теле-
визионном эфире. Но если аме-
риканскую даму можно понять: 
убит непокорный противник, 
нефть Ливии потечет победите-
лям – то радость главы нашего 
государства выглядит по мень-
шей мере странно. Ведь Ли-
вия  и ее лидер  никогда не были  
врагами  России. Более того, с 
Ливией был заключен ряд вы-
годных для нашей страны  кон-
трактов на сумму более  7 мил-
лиардов долларов. Теперь они, 
можно не сомневаться, накро-

ются «медным тазом». И ради 
чего? Чтобы угодить вашингтон-
скому обкому. И это самостоя-
тельная внешняя политика?  

 
Кэмерону посоветовали

заткнуться 
В Брюсселе состоялась оче-

редная встреча глав государств 
и правительств 27 стран, входя-
щих в Евросоюз. Несколько су-
ток беспрерывных переговоров 
о путях  спасения  от надвигаю-
щегося долгового дефолта се-
рьезным  успехом не увенча-
лись. Помимо Греции близка 
к  дефолту уже и Италия. Этой 
стране, чтобы избежать  эко-
номической катастрофы,  надо 
250 млрд. евро – больше, чем 
выделил Евросоюз до это-
го  всем  попавшим в беду чле-
нам ЕС.  Бесплодные заседа-
ния в Брюсселе серьезно обо-
стрили отношения между союз-
никами. В ответ на выступление 
премьер-министра Великобри-
тании Д. Кэмерона президент 
Франции Н. Саркози неожидан-
но  заявил, забыв о дипломатии: 
«Вы упустили прекрасную воз-
можность заткнуться. Нас  тош-
нит от вашей критики и сове-
тов, что нам делать…» Участни-
ки встречи сошлись на решении 
в ближайшее время создать но-
вую структуру – экономическое 
правительство Евросоюза  – и 
учредят Европейский Фонд фи-
нансовой стабилизации,  чтобы 
упреждать кризисные явления. 
Да вот поможет ли это делу  – 
большой вопрос.   

 

Меченому неймётся 
Один из разрушителей Со-

ветского Союза М. Горбачев, 
прозванный в народе Мече-
ным, катается по миру и,  в про-
межутке между рекламой пиц-
цы и прочих товаров, выступа-
ет с разного рода заявлениями. 
Вот и на днях он обнародовал  в 
американской прессе свою  но-
вую идею.  Бывший президент 
СССР предложил миру изба-
виться от тактического ядерно-
го оружия (ТЯО). Идея не нова. 
Пентагон давно мечтает о лик-
видации  российского атомного 
арсенала. Ибо у нашей страны 
в условиях продолжающегося 
развала армии и флота остает-
ся самый большой в мире за-
пас  ТЯО. С помощью этого ору-

жия Россия в состоянии отраз-
ить агрессию любого противни-
ка. В случае же  ликвидации ТЯО 
наша страна становится прак-
тически беззащитной. Запад и 
США давно подталкивают РФ к 
переговорам  на тему сокраще-
ния тактического ядерного ору-
жия, но у нашего властного тан-
дема инстинкт самосохранения 
пока в порядке. И вот – новый 
голос в хоре уговорщиков. Ме-
ченый  отрабатывает иудинские 
гонорары…  

Пираты 
атаковали «Аврору»

Замечено, что с некоторых 
пор  в канун очередной годов-
щины Великой Октябрьской 
социалистической революции 
случаются происшествия, име-
ющие целью омрачить юби-
лей. Год назад при попуститель-
стве властей Санкт-Петербурга 
большая компания «новых рус-
ских» устроила на легендарном 
крейсере «Аврора» большую 
попойку с  похабщиной и про-

дажными девками. Отметились 
пакостники и в этом году. На 
днях группа питерских анархи-
стов  под видом туристов про-
шла на  крейсер – символ Ве-
ликого Октября. Хулиганы спу-
стили с мачты  военно-морской  
стяг и водрузили вместо него 
черный пиратский флаг с чере-
пом и скрещенными костями. 
Троих  «пиратов» сумели задер-
жать полицейские, но  возда-
дут ли им по заслугам – есть со-
мнение. А вот антисоветчикам 
они точно пролили бальзам на 
сердца.  

Знакомьтесь:
Клишас 

Вы еще неделю назад зна-
ли, кто такой А. Клишас? И я не 
знал. А теперь мы все знаем: 
это кандидат в депутаты Госу-
дарственной думы РФ от Крас-
ноярского регионального от-
деления «Единой России», он 
же – президент ОАО «ГМК «Но-
рильский никель». Мы-то дума-
ли, что этим комбинатом рулят 
миллиардеры В. Потанин,  М. 
Прохоров и генеральный дирек-
тор В. Стржалковский. Ан нет. 
Есть еще и президент – 39-лет-
ний Андрей  Клишас. Тоже, со-
гласно обнародованной на днях 
декларации о его доходах за 
2010 год, очень не бедный че-
ловек. Приготовьтесь. Читать 
придется долго. Итак, за год А. 
Клишас «заработал» 571 мил-
лион 123 тысячи рублей. Вка-
лывал в поте лица ударник ка-
питалистического труда. За 
один календарный день намо-
лачивал  без малого 1,5 мил-

лиона рублей. Вот как надо 
работать, господа и това-
рищи! Впечатляет и список 
недвижимости А. Клишаса. 
Молодой и успешный  кан-
дидат в депутаты имеет в 
личной  собственности 8 
земельных участков в  Мо-
сковской и Нижегородской 
областях. Участочек  близ 
столицы размером 92, 7 ты-
сячи кв. м. Чего мелочить-
ся  с какими-то шестью со-
тками? Иметь так иметь! И 
имеет. Владеет двумя до-
мами в Швейцарии (избуш-
ки 693  и 432  м кв.),  дву-
мя квартирами в Москве. 
На счету Клишаса  в четы-
рех банках  – всего 15,9 
млн. р. Но! Ему  принадле-
жат 52 410 акций ОАО «ГМК 

Норильский никель», 1250 ак-
ций ОАО «Полюс Золото», 320 
миллионов (!) акций ОАО «ИН-
ТЕР РАО ЕЭС», 1770 акций ОАО 
«Акрон», 18 000 акций ОАО «Че-
лябинский цинковый завод», 
80 000 акций ОАО «Магнитогор-
ский металлургический комби-
нат»… Уморились читать? При-
мите мои сочувствия. И – го-
лосуйте 4 декабря за кандида-
тов-чиновников, миллиардеров 
и миллионеров, в том числе за 
Клишаса. Им обязательно надо 
обзавестись депутатскими ко-
рочками, чтобы в случае чего 
спастись от справедливого на-
родного гнева. Пожалейте лю-
дей! 

Студентам 
надоело вранье

По всем телеканалам про-
шел сюжет об очередной  встре-
че Д. Медведева со своими сто-
ронниками. Они идут в послед-
нее время косяком. На этот раз,  
согласно информации крем-
левской пресс-службы, прези-
дент – будущий премьер об-
щался со студентами факульте-
та  журналистики МГУ. Как ясно 
было из картинки сюжета, сту-
денты «за!» и еще раз «за!» сво-
его кумира, Дмитрия Анатолье-
вича. А на другой день разго-
релся скандал.  Оказывается, 
в актовом зале этого факульте-
та действительно была встреча 
с президентом. Но общался он 
не со студентами, а со специ-
ально привезенной в вуз публи-
кой из числа «наших» и прочих 
околовластных прихлебателей. 
А студентов МГУ на эту встречу 
элементарно не пустили. 

Мастера пыль в глаза пу-
скать наши доблестные едрос-
совцы! До выборов еще боль-
ше месяца, а они уже обманом 
занимаются. Группа возмущен-
ных студентов – будущих жур-
налистов – сделала протест-
ное заявление для СМИ и ор-
ганизовала акцию: объявила Д. 
Медведева персоной нон грата 
и провела субботник  под деви-
зом «Отмоем институт от сле-
дов пребывания президента!». 
Ее участники   вымели лест-
ницу, по которой поднимался 
Медведев,  протерли перила и 
ручку двери аудитории, в кото-
рой  проходила встреча главы 
государства со «студентами». 
Сейчас декан факультета пы-
тается представить эту,  прямо 

скажем, смелую акцию обыкно-
венным баловством  молодых 
людей. А вот нам кажется, что 
это яркий протест подрастаю-
щего  поколения против лжи и 
фальсификации нынешней вла-
сти. Всех достало вранье! 

  

Йети на службе 
«Единой России»

В Кемеровской области в 
последние недели идут актив-
ные поиски снежного человека 
– йети. Якобы  блуждает он по 
лесам и горам региона, остав-
ляя всюду гигантские следы. И 
ведут его следы прямехонько в 
штаб регионального отделения 
«Единой России», ибо поиском 
йети занимается не кто иной, 
как кандидат в Госдуму по спи-
ску Кемеровской областной ор-
ганизации  ЕР небезызвестный 
Николай Валуев. Да-да, тот са-
мый  боксер-тяжеловес,  глав-
ный герой фильма «Каменная 
башка» и ряда крупных сканда-
лов. Ну на что только не идет 
партия власти, чтобы засветить-
ся в глазах избирателей! Уже и 
мифического йети к делу при-
способили. Смех и грех!   

Отдыхательные дни
В Роструде объявили гра-

фик выходных и праздничных 
дней на ближайшие два меся-
ца. В первую неделю ноября бу-
дут три выходных дня: с  4 по 6 
ноября. Праздник Великого Ок-
тября – 7 Ноября – демокра-
ты у народа украли, а вместо  
него придумали какой-то неле-
пый  День народного единения 
4 ноября. Потому в  пятницу мы 
тоже отдыхаем. 

В январе 2012 года нас опять 
ждут десятидневные зимние ка-
никулы  – с 31 декабря по 9 ян-
варя включительно. Попытка 
депутатов-коммунистов в Гос-
думе сократить новогодние 
праздники, а дни отдыха до-
бавить к майским торжествам, 
опять были отвергнуты боль-
шинством «Единой России». 
Поскольку в этой партии много 
миллиардеров и богатых чинов-
ников, они хотят новогодние ка-
никулы проводить  в Куршеве-
ле, на Канарах  и других дорогих  
забугорных курортах. Зарплата 
позволяет. А  народ и его инте-
ресы им до лампочки. 

Юрий НИКОТИН.

Заметки по поводу и без

Сюжеты, подсказанные жизнью

«Так называемая рокировка по-русски – когда правитель на 
время предоставляет трон доверенному лицу – это совсем не 
путинское изобретение», – пишет в своей статье постоянный 
автор Frankfurter Allgemeine Zeitung Керстин Хольм. До него 
этим трюком пользовался не кто иной, как Иван Грозный, ког-
да в 1574 году царь назначил принявшего православие потомка 
Чингисхана – татарского хана Симеона Бекбулатовича – «Вели-
ким князем всея Руси». 

«Политический маскарад Ивана Грозного, опричники кото-
рого к тому моменту уже изрядно наворовали и вдоволь поу-
бивали, однако не сумели предотвратить вторжение крымских 
татар, выглядел тогда не менее правдоподобно, чем нынешние 
договоренности между Путиным и Медведевым», – отмечает 
журналист. 

Добросовестный правитель Симеон подписывал указы, дер-
жал роскошный двор, в то время как Иван играл роль обыч-
ного московского боярина – пока через два года не вернул-
ся в Кремль и не «сослал» принявшего православие татарина 
в Тверь.  «Медведев, – продолжает исторические аналогии ав-
тор, – олицетворяющий собой российские модернизационные 
чаяния, должен будет в следующем году поменяться с нынеш-
ним премьером Владимиром Путиным местами. Однако уже 
сегодня политические комментаторы сомневаются в том, что 
нынешний президент надолго останется в новой должности». 

«Церемониальность» роли действующего президента, по 
мнению Хольм, доказывает его недавняя встреча с интеллекту-
альной элитой. На мероприятие, которое было обозначено как 
встреча со студентами-журналистами, пришли представители 
прокремлевских молодежных движений, чеченец, который за-
щитил русскую девушку, русский со своей женой-африканкой, 
несколько казаков и официант узбекского ресторана. В своем 
выступлении президент остановился на успехах в деле мирно-
го сосуществования культур и потребовал карать преступников 
без оглядки на их национальную принадлежность. При этом на-
стоящих студентов-журналистов не пустила на встречу с прези-
дентом полиция – из-за их плаката: «Почему вы сидите в Twitter, 
а Ходорковский – в тюрьме?». 

До этого, пишет в заключение издание, действующий пре-
зидент встречался с представителями сферы искусств и СМИ. 
Публичные персоны, замечает Хольм, неискренне имитирова-
ли восторг, а известная телеведущая Тина Канделаки назвала 
Медведева экс-президентом – конечно, случайно.

ЛА КАК-ТО баба Маша 
на рынок кой-чего при-
купить. На многое-то 
не разбежишься. Дед 

– инвалид. Пенсии малень-
кие. А тут навстречу предсе-
датель ветеранского движе-
ния. 

– Слушай, – говорит, – Степа-
новна, собирай подруг, поедем в 
Минусинск на праймериз. «Еди-
ная Россия» проводит. 

– Это что такое? – спрашива-
ет Степановна.

– Это голосование такое.
– За кого голосовать-то и 

куды?
 – В Государственную думу. А 

за кого голосовать  – я тебе по-
кажу. Там хорошо покормят.

 – Слушай, Петровна, вете-

раны вроде говорили, что мы не 
будем участвовать в этой, как 
его, в праймерзости.

 – Степановна! В праймери-
зе, – укоризненно поправила её 
председатель. – Никто не узна-
ет. Зато обещали нам, ветера-
нам, деньги дать.

 – А на что? – заинтересован-
но спросила баба Маша.

 – Будто сама не знаешь: на 
похороны, на чаепитие. 

– А на поминки дадут?
 – Правильно проголосуем, 

дадут, – убеждала председа-
тель.

– А если не поедем, не дадут?
– Сказали: «Нет».
Подумав, баба Маша согла-

силась. Они сели в машину ад-
министрации. Представитель 

Баба Маша и праймериз

Царская 
рокировка

власти попытался прогнать их, 
но председатель совета ветера-
нов заверила его, что их пригла-
сила вышестоящая организа-
ция. Грозный представитель не-
довольно впустил их.

После возвращения домой 
баба Маша рассказывала сосе-
дям, как их в красиво наряжен-
ном доме хорошо покормили.

– Так за кого же ты проголо-
совала, Степановна? – спраши-
вали они.

 – А мне показали за кого. Го-
ворят, наш человек. Теперь мож-
но спокойно жить, деньги на по-
хороны будут.

 С тех пор бабу Машу в дерев-
не зовут Маша «Праймериз».

Галина ВЛАДИМИРОВА. 
Ермаковский район.

Городские парадоксы

О выборах

КАНУН годовщины Ве-
ликого Октября вла-
сти преподнесли ком-
мунистам, сторонни-

кам КПРФ, патриотам города 
горький подарок. Была зате-
яна очередная реконструкция 
прилегающего к памятнику В. 
И. Ленину пространства.

После того как благоустрои-
тели сделали свое дело и были 
убраны оградительные парапеты 
– горожане ахнули.

Оказывается, все работы ве-
лись ради того, чтобы расши-
рить парковку перед монумен-
том. Площадь и без того была 
нашпигована автомобилями. Те-
перь, когда захвачено еще 10 ме-
тров тротуара, пройти к памят-
нику становится более затрудни-
тельным.

Руководитель фракции КПРФ 
Законодательного собрания П. 
П. Медведев сделал депутатский 
запрос с требованием разъяс-
нить суть происходящего.

То, что случилось, – неуваже-
ние к истории, неуважение к го-
рожанам. Памятник В. И. Лени-
ну, открытый в 1970 году, – объ-
ект культурного наследия. Для 
красноярцев он – один из симво-
лов города. А чиновники, разре-
шившие «реконструкцию», сде-
лали это не от большого ума. Не 
они ли упрекают коммунистов 
за то, что в первые годы Совет-
ской власти уничтожались церк-
ви, взрывались памятники?! Да, 
было и это, но большевики воз-
вели тысячу новых памятников, 
создали мировую культуру, к до-

Не место для парковки!
стижениям которой имели до-
ступ миллионы граждан СССР. 
Вандалы медведевско-путин-
ской России больше разрушают, 
ничего не создавая.

Захват тротуаров в Красно-
ярске приобретает массовый 
характер. Есть еще один повод 
бить тревогу. Кто ради привиле-
гированной парковки разрешил 

урезать тротуар у здания бан-
ка на пересечении улиц Карла 
Маркса и Горького? Работы вы-
полнены на деньги налогопла-
тельщиков. Вот здорово! Пла-
тишь налоги, а вместо удобств 
получаешь препятствие.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.
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Народ проклинает 
власть. Электорат за нее 
голосует.

Фрэнк ХАББАРД.
***
Кто бы ни выиграл выбо-

ры, к власти приходит ми-
нистерство финансов.

Чарльз КРАУТХАММЕР.
***
Девяносто восемь про-

центов взрослого населе-
ния нашей страны — чест-
ные, порядочные люди, 
живущие своим трудом. 
Однако у всех на виду два 
процента оставшихся. И 
мы избираем именно их.

Аркадий ДАВИДОВИЧ.

Мы, активисты-зелёные, призываем всех красноярцев, обеспо-
коенных экологией города, громче выражать свой протест власти  
и присоединяться к нашему движению, а в День 7 Ноября встать в 
ряды  демонстрации коммунистов. Нам не на кого больше рассчи-
тывать. Из четырех парламентских партий нас поддержала только 
КПРФ.

СБОР КОЛОНН – с 17.30 до 18.00 у театра оперы и балета.
Спасая лес, мы спасаем Родину, а значит – свои семьи, своих 

детей и внуков.
Наша информация размещена на сайте 
www.krasles.ucoz.ru.Контактные телефоны: 
8-950-997-67-33   и  8-908-011-52-23

Будьте с нами 7 Ноября!


